
«Здравствуй, школа!» — яркое 
приветствие на крыльце об-
щеобразовательного учреж-
дения № 2094 в поселении Со-
сенское Новой Москвы встре-
чает первых учеников. Это 
новое современное здание, 
оснащенное по последнему 
слову техники. 
— Учиться в этом корпусе бу-
дут порядка 1300 детей, — 
рассказал директор школы 
Юрий Вержбицкий. — В шко-
ле есть ИТ-полигон, класс ро-
бототехники и медицинский, 
профильные лаборатории — 
химическая, физическая. 
Накануне Дня знаний в новой 
школе прошла репетиция тор-
жественной линейки. Участие 
в ней приняла первоклассни-
ца Таисия Вержбицкая. Имен-
но ей, самой маленькой 
и хрупкой в классе, выпала 
честь 1 сентября звонить в ко-
локольчик на торжественной 
линейке. Задача ответствен-
ная и волнительная.
Первоклассница рассказала, 
что очень хочет в школу, ведь 
здесь у нее будет много новых 
друзей. 
Вместе с ней будет учиться 
и 6-летняя София Попова. На 
линейке 1 сентября она будет 
читать стихотворение. К шко-
ле София готова — уже научи-
лась читать, умеет считать. 
А любимые увлечения — за-
нятия гимнастикой и рисо-
вание. 
— Рисовать мне очень нра-
вится, мои бабушка и дедуш-
ка — художники, — рассказа-
ла первоклассница. 

Сегодня в столице свои двери 
для учеников откроют еще 
26 новых школ и детсадов. 
А до конца года, как сообщила 
заместитель мэра Москвы по 

вопросам социального разви-
тия Анастасия Ракова, будут 
построены еще 22 корпуса. 
— Всего с 2011 года построено 
575 новых школ и детсадов, 

что позволило в разы сокра-
тить число районов, где особо 
остро стоит потребность 
в школьных и дошкольных ме-
стах, — отметила заммэра.

Всего в столичные 
учреждения обра-
зования в сентябре 
отправятся около 
1,6 миллиона ре-
бят. Из них в пер-
вые классы идут 
120 тысяч детей. 
Школьников и их 
родителей ждут 
нововведения. На-
пример, единое 
расписание в «Мо-
сковской элек-
тронной школе». 

— Чтобы детям было удобно 
планировать время, а у роди-
телей имелся график полного 
дня, в едином расписании бу-
дут не только уроки в школе, 

но и занятия в кружках и сек-
циях, — сообщила заммэра. 
Еще одна новинка — цифро-
вые учебники. Школьники 
смогут пользоваться интерак-
тивными картами по геогра-
фии, слушать аудиоверсии 
параграфов, смотреть видео-
ролики и 3D-иллюстрации 
к учебникам почти по всем 
предметам. 
— Впервые виртуальные ла-
боратории появятся в началь-
ной школе, они будут по окру-
жающему миру, — добавила 
Анастасия Ракова. 
Уделено внимание и безопас-
ности. Во всех школах и детса-
дах обеспечено видеонаблю-
дение, есть тревожные кноп-
ки и эвакуационные выходы. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сегодня отмеча-
ется День зна-
ний. Вчера 
в Комплексе со-
циального раз-
вития Москвы 
рассказали, ка-
кие нововведе-
ния ждут мо-
сковских школь-
ников в этом 
учебном году.

Более сотни мероприятий 
запланированы в День города
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) рассказал 
о программе празднования 
Дня города, а также сообщил 
об открытии после капиталь-
ного ремонта еще 14 поли-
клиник.

В этом году столица отмечает 
876-й день рождения. Тради-
ционное празднование Дня 
города пройдет во вторые вы-
ходные осени — 9 и 10 сентя-
бря. Программа включает 
свыше 150 крупных меро-
приятий.
— В субботу, 9 сентября, 
в 18:00 состоится празднич-
ный концерт на Большой 
спортивной арене «Лужни-
ков», — рассказали в мэрии 
о программе Дня города после 
заседания президиума сто-
личного правительства. 
В течение двух дней на сто-
личных площадках выступят 

популярные российские ис-
полнители и творческие кол-
лективы городских учрежде-
ний культуры. Также в пла-
нах — уличные концерты 
классической музыки и тра-
диционный благотворитель-
ный фестиваль «Добрая Мо-
сква». Мероприятия охватят 
десятки столичных площадок. 
Также Сергей Собянин в сво-
ем телеграм-канале сообщил, 

что после капремонта вчера 
открылись еще 14 столичных 
поликлиник, в частности 
в районах Внуково, Матушки-
но в Зеленограде, в Тимиря-
зевском, Хорошевском, Нага-
тино-Садовники и других. 
— Все они работают по ново-
му московскому стандарту. 
Теперь это современные зда-
ния с удобной навигацией 
и комфортными условиями 
для посетителей и специали-
стов. Медицинское оборудо-
вание в них заменили на 
100 процентов. Новая техни-
ка даст больше возможностей 
для диагностики, повысит ка-
чество и доступность мед-
помощи, — подчеркнул мэр 
Москвы.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Цифровые решения 
отмечены наградой
Вчера заместитель мэра 
Москвы Наталья Сергунина 
(на фото) рассказала о раз-
витии цифровых сервисов 
в столице. 

Более 500 цифровых проектов 
в разных сферах реализовала 
Москва за пять лет. Каждый из 
них делает город комфортнее 
для миллионов жителей. Свы-
ше 70 раз столичные цифро-
вые решения ста-
новились победи-
телями и призе-
рами престижных 
меж дународных 
премий.
В городе зареги-
стрировано свыше 
52 тысяч компа-
ний в области ин-
формационных техноло-
гий — на них приходится 
больше половины выручки на 
отечественном рынке. При 
этом 85 процентов предприя-
тий — это малый и средний 
бизнес.
— За пять лет финансовую 
поддержку города получило 
больше 1,5 тысячи ИТ-ком па-
ний. Им одобрили гранты 
и субсидии на 824 миллиона 
руб лей. С помощью льготных 
кредитов отраслевой бизнес 
привлек еще около восьми 
миллиардов рублей, — отме-
тила Наталья Сергунина.

Также вчера правительство 
Москвы отметили Всемирной 
премией инноваций за разви-
тие технологий и цифровой 
экосистемы города. Она при-
суждается за значимый вклад 
в достижение целей устойчи-
вого развития Организацией 
Объединенных Наций и вру-
чается в семи номинациях.
Лауреатом в одной из главных 
номинаций — «Инновации, 

индустрии, инфра-
структура» — ста-
ла заместитель мэ-
ра Москвы Ната-
лья Сергунина. 
— Благодарю на-
ших международ-
ных коллег за высо-
кую оценку работы 
команды мэра 

Моск вы, — прокомментиро-
вала полученную награду На-
талья Сергунина. — По ини-
циативе Сергея Собянина мы 
сегодня решаем действитель-
но амбициозные задачи: вне-
дряем передовые технологии, 
поддерживаем бизнес-сооб-
щество, помогаем молодым 
талантам, формируем инно-
вационную инфраструктуру, 
которая включает технопар-
ки, отраслевые кластеры, 
цифровые платформы и сер-
висы.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Парад трамваев проведут в столице в День города, 9 сентября, сообщила пресс-служба 
Департамента транспорта и развития дорожно-транспортной инфраструктуры Москвы. 
В депо на ул. Сельскохозяйственной будет организована выставка трамваев разных времен.
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Снова звонок зовет на урок
1 сентября московские школы и детские сады открыли двери 
для 1,6 миллиона ребят

Впервые созданы 
электронные 
учебники 
с аудиоверсией 
параграфов

Вчера 11:00 Таисия Вержбицкая (слева) и София Попова идут в первый класс новой московской школы № 2094. Девочки в День знаний участвуют в торжественной 
линейке, репетиция которой прошла накануне. Таисии, например, предстоит дать начало новому учебному году звоном колокольчика

Встречайте 
любимые издания

Современные медиа работают в раз-
личных форматах. Вот и традицион-
ные участники ежегодного фестиваля 
на Поклонке — «Вечерняя Москва», 
«Московский комсомолец», «Комсо-
мольская правда», «Аргументы и Фак-
ты», «Российская газета» и другие из-
дательские дома — это давно не толь-
ко печатные газеты и журналы: их 
контент — в интернете и в соцсетях, 
у многих есть свои радио и цифровое 

телевещание, они ведут стримы и сотрудничают с извест-
ными блогерами. 
Медиакомпании подготовили для гостей фестиваля на-
сыщенную деловую и развлекательную программу. Для 
удобства площадка фестиваля будет поделена на темати-
ческие зоны — «Бизнес и технологии», 
«Увлечения», «Дети», «Спорт и здоро-
вье» и «Книги», на которых в течение 
дня пройдет множество разноплано-
вых мероприятий. 
Кому интересна тема медиа — журна-
листы и блогеры расскажут, как ори-
ентироваться в потоках информации 
и каким источникам можно доверять, 
как искусственный интеллект и соцсе-
ти меняют медиаландшафт, как про-
двигать медиапроекты и блоги в соц-
сетях, пройдут мастер-классы по на-
выкам техники речи и сторителлингу.
Журналы «Родина» и «Московский 
журнал» расскажут о героях и прове-
дут уроки памяти, журнал «Мир музе-
ев» вспомнит об инженерном гении 
Владимире Шухове, специалисты дадут рекомендации по 
развитию детей и о том, как достичь баланса между кни-
гой и смартфоном. 
Пройдут презентации книг и медиапроектов, финал тур-
нира поэтов, Московский дом книги представит новинки 
и товары для школьников.
Также поговорим про здоровье, спорт и правильное пита-
ние, получим рекомендации бьюти-блогера, узнаем но-
вые тенденции в архитектуре и дизайне интерьера, VK 
представит «Топ-5 самых красивых мест для путешествия 
по России». 
В течение дня на фестивале будет организована большая 
программа для детей, а также большая программа от «Мо-
сковского долголетия». Завершится день концертом от 
«Русского радио».
Подробная программа Московского медиафестиваля — 
на сайте pressfest.ru и в социальных сетях VK и OK. 
Приглашаем москвичей встретиться с популярными ав-
торами и журналистами и просто интересно и приятно 
провести время.

В первую субботу сентября на Поклонной горе прой-
дет Московский медиафестиваль. Принять в нем 
участие горожан пригласила первый заместитель 
руководителя Департамента средств массовой ин-
формации и рекламы Москвы Юлия Казакова.
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Со следующего года стар-
тует программа капиталь-
ного ремонта школ по но-
вому стандарту, работы 
начнутся в 50 первых зда-
ниях. Планируется в бли-
жайшие годы выйти 
на пиковую реализацию 
программы и ремонтиро-
вать около 100 школ еже-
годно, чтобы дать каждо-
му ребенку возможность 
учиться в современной 
образовательной среде. 
Это проект аналогичный 
программе капремонта 
поликлиник, когда прово-
дится не просто рекон-
струкция, а создается 
новая реальность.
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Ежедневный деловой выпуск  Weekend

сVои люди

Исполнитель главной роли 
в фильме «Свидетель» актер Карэн 
Бадалов: Нельзя уподобляться тем, 
кто ненавидит ➔ СТР. 5

события и комментарии

Эффект внедрения электронных 
виз для иностранных туристов. 
Число гостей страны к 2030 году 
вырастет в 15 раз ➔ СТР. 6
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Первому Московскому 
государственному медицинскому 
университету имени И. М. Сеченова 
исполнилось 265 лет ➔ СТР. 7
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А ТЫ
ЗАПИСАЛСЯ 
НА КОНТРАКТНУЮ СЛУЖБУ?

За прошедшее лето 
в Москве благоустроили  
167 пришкольных тер-
риторий, а всего 
с 2021 года — почти 
800. Ежедневно прини-
мают москвичей 2 ты-
сячи школьных зданий. 
В новом учебном году 
будут работать более
130 тысяч кружков 
и секций, 80 процентов
которых — бесплатные. 
За 9 лет в столице их 
число увеличили почти 
в два раза. Программа-
ми допобразования ох-
вачены более 1,4мил-
лиона детей.
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Сергей Собянин: Завершили масштабную реставрацию Дворца пионеров

Медицинские функции удается совмещать с общественными 

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин открыл после ре-
ставрации Дворец пионеров 
на Воробьевых горах, в сво-
ем личном блоге рассказал 
о масштабном благоустрой-
стве территорий школ и дет-
ских садов, а в телеграм-ка-
нале написал о поддержке 
стартапов и технологиче-
ских решений в сфере строи-
тельства.

Мэр посмотрел, как прошли 
реставрация комплекса зда-
ний Дворца пионеров и благо-
устройство прилегающей 
к нему территории. 
— Поздравляем вас со вторым 
рождением легендарного 
Дворца пионеров на Воробье-
вых горах. Сотни тысяч людей 
прошли через этот дворец, для 
них это часть жизни, часть мо-
лодости, часть судьбы. Навер-
ное, для многих это было от-
правной точкой, куда им даль-

ше двигаться, какой профес-
сии обучиться. В судьбе 
многих Дворец пионеров сы-
грал положительную роль, — 
сказал Сергей Собянин на от-
крытии образовательного уч-
реждения. 
По его словам, Дворец пионе-
ров — это часть истории, ко-
торую обязательно нужно со-
хранить. 
— Поэтому мы сохранили всю 
историю как памятник архи-
тектуры. Даже мозаику вос-
становили, которая была за-
мазана штукатуркой, — поде-
лился мэр Москвы. 

Широкие возможности
С учетом новых возможно-
стей, технологий и обновлен-
ного облика, уверен Сергей 
Собянин, конкуренция среди 
желающих обучаться во Двор-
це пионеров будет еще боль-
ше. С этим согласна и дирек-
тор образовательного ком-
плекса «Воробьевы горы» Еле-
на Мельвиль. Она рассказала, 
что во Дворце пионеров будут 
заниматься около 14 тысяч де-
тей. Для них открыты техно-

парк, лаборатории и мастер-
ские с самым высокотехноло-
гичным оборудованием, робо-
класс, гончарная мастерская 
и многое другое.

Исторический ансамбль 
Двор ца пионеров образуют 
семь корпусов. Комплексная 
реставрация этих зданий не 
проводилась ни разу в тече-

ние 60 лет интенсивной экс-
плуатации. Только несколько 
лет назад были отремонтиро-
ваны корпуса 4 и 5. Теперь 
модернизированы все зда-

ния, в том числе планета-
рий, обсерватория, большой 
концертный, выставочный 
и большой гостиный залы, 
театральный блок и другие 
объекты. 
— Благодаря выполненным 
работам планируется охва-
тить новые направления до-
полнительного образования, 
среди которых искусствен-
ный интеллект и криптогра-
фия, геоинформатика и дис-
танционное зондирование 
земли, графический и motion-
дизайн, инфографика, косми-
ческая метеорология и про-
гноз погоды, конструирова-
ние космических аппаратов, 
транспортных средств и си-
стем, в том числе беспилот-
ных, прототипирование цен-
тра управления полетами пи-
лотируемых орбитальных 
комплексов, генетика и ми-
кробиология, — уточнили 
в пресс-службе мэрии.

Комплексная работа
С 2021 года обновлено 
770 территорий образова-
тельных организаций, в том 

числе 167 территорий в ны-
нешнем году.
— Результаты этой работы 
видны невооруженным гла-
зом. После благоустройства 
школьные дворы и стадионы 
превращаются в центры при-
тяжения для местных жите-
лей. В первой половине дня 
здесь проходят уроки физкуль-
туры. А после обеда и до само-
го вечера — кипит бурная 
жизнь, — отметил в своем 
блоге Сергей Собянин.
Самый крупный объект благо-
устройства образовательного 
учреждения в Восточном 
округе — территория у кол-
леджа № 23. На улице Моло-
стовых был создан крупный 
спортивный кластер. На быв-
шем пустыре организовали 
новое футбольное поле с три-
бунами и беговой дорожкой.

Значимая поддержка
В столице работают 355 старт-
апов и технологических реше-
ний в сфере строительства. 
— Многие из них получают 
поддержку правительства Мо-
сквы. Мы помогаем созда-

вать, пилотировать и вне-
дрять уникальные идеи в го-
родскую инфраструктуру, — 
поделился Сергей Собянин.
Яркий пример: ГБУ «Мос-
стройинформ» активно ис-
пользует сервис команды 
Deep People, который за не-
сколько секунд обрабатывает 
и структурирует сведения из 
градостроительных планов 
земельных участков.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Глава муниципального окру-
га Бирюлево Восточное и за-
ведующая поликлиникой 
№ 52 Лариса Антонова рас-
сказала «ВМ» о том, как вы-
страивается ее рабочий день 
и что заряжает на продук-
тивную работу.

Утро Ларисы Антоновой начи-
нается рано, в шесть часов.
— Я живу в районе Гольяново, 
а работаю в Бирюлеве Восточ-
ном, путь от дома до работы 
занимает полтора часа, поэто-
му я привыкла вставать рано. 
Я принимаю душ, наклады-
ваю макияж и готовлю нам 
с супругом завтрак. Обычно 
готовлю сырники, варю кашу 
или делаю яичницу. Потом со-
бираю мужу обед на работу, 
чтобы он мог перекусить в се-
редине рабочего дня, так как 
в месте, где он трудится, нет 
столовой. Мой утренний гло-
ток бодрости — это, конечно, 
черный ароматный кофе. 
Я прощаюсь с  мужем и от-
правляюсь в путь, — расска-
зывает Лариса Петровна.

Каждый день она выходит из 
дома ровно в 7:20. Так как до-
рога долгая, Лариса Антонова 
учитывает каждую минуту.
— В моем смартфоне есть ша-
гомер, и он показывает, что 
каждый день я прохожу более 
шести тысяч шагов. Это полез-
но для здоровья, поэтому до 
метро 20 минут иду пешком. 
Иногда еду на метро, иногда 
на электричке. Вообще, пока 
добираюсь до работы, я ис-
пользую несколько видов 
транспорта, ведь метро в Би-
рюлеве еще только строит-
ся, — добавляет она.
Лариса Антонова — человек 
организованный и время в до-
роге зря не теряет, поскольку 
считает, что время — это са-
мое ценное, что есть у нас 
в жизни.
— Конечно, стараюсь исполь-
зовать время с пользой, — го-
ворит она, — пока еду, читаю 
утренние выпуски газет, про-
веряю социальные сети, мо-
ниторю телеграм-каналы, пи-
шу посты, иногда слушаю 
в наушниках учебные курсы 

в зуме, потому что мы, меди-
ки, учимся всю жизнь. У нас 
есть кадровый центр Депар-
тамента здравоохранения, 
и мы, врачи, постоянно прохо-
дим учебные курсы по нашим 
специальностям, ведь врач 
должен быть в курсе послед-
них достижений медицины. 
Рабочий день главы муници-
пального округа начинается 
в девять утра в поликлинике 
№ 52. Поскольку она и заведу-

ющая, и врач аллерголог-им-
мунолог.
— В первой половине дня 
я обычно принимаю пациен-
тов, провожу совещания 
с коллегами, решаю с врачами 
клинические экспертные во-
просы, так как я председатель 
нескольких медицинских ко-
миссий, часто общаюсь с но-
выми сотрудниками, обучаю 
их. Часть времени уходит на 
работу с документами: отве-

чаю на разные запросы, ре-
шаю оргвопросы, — расска-
зывает Лариса Петровна. — 
В московской медицине часто 
появляются какие-то новые 
проекты. Это очень хорошо, 
но их надо реализовать. А еще 
я принимаю экзамены у сту-
дентов в медицинских вузах, 
а также у врачей в кадровом 
центре, там я являюсь экспер-
том. Так что мой день в меди-
цине заканчивается в 17 ча-
сов, а после я приступаю к вы-
полнению общественных за-
дач как глава округа. Это 
и участие в районных меро-
приятиях, и работа в различ-
ных комиссиях. 
Лариса Антонова обычно воз-
вращается домой в 22 часа.
— Вечером позволяю себе не-
много отвлечься от рабочих 
задач, — поделилась Лариса 
Петровна. — По дороге домой 
часто читаю. Вот совсем не-
давно закончила произведе-
ние Джоан Харрис «Пять чет-
вертинок апельсина», это 
 интересная книга в жанре 
исторической фантастики. 
В выходные дни люблю ходить 
в театр или проводить время 
с моими любимыми внуками. 
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

ДЕНЬ МЭРА

Вчера 13:19 Слева направо: Ника Новикова, Стасия Бельская, Анастасия Пухова, Варвара Вялых, 
мэр Москвы Сергей Собянин, Елена Мельвиль, заммэра Москвы по вопросам социального 
развития Анастасия Ракова, Павел Трофимов и Елена Гаврилова на открытии Дворца пионеров

Минувшей ночью 
памятник Александру 
Пушкину освещали 
не только фонари, 
но и Голубая Луна

КРОМЕ ТОГО
С 4 по 9 сентября во Дворце бильярдного спорта 
 «Москвич» пройдет XVII турнир «Кубок Кремля». Ор-
ганизаторами мероприятия выступают Департамент 
спорта города Москвы, Московский союз бильярдно-
го спорта и ФГБУ «Редакция «Российской газеты». 
С 2010 года этот турнир имеет статус Кубка мира, его 
участники — бильярдисты самого высокого уров-
ня — соревнуются в разных номинациях. Призовой 
фонд турнира составил 3,5 миллиона рублей.

ОТ ДОМА ДО РАБОТЫ

Привычные вещи 
способны удивить

Заместитель председателя 
Общественной палаты Мо-
сквы, специальный предста-
витель президента России 
по международному культур-
ному сотрудничеству Михаил 
Швыдкой (на фото) уверен: 
аналогов Москве нет и никог-
да не будет. Уникальность 
столицы горожанам стоит ис-
кать в привычных вещах.

У москвичей шанс на замеча-
тельное будущее огромен. Для 
жителей столицы созданы 
комфортные условия, благо-
устроена городская среда, раз-
виваются различные сервисы 
и, конечно же, у них есть луч-
ший город Земли!
— Люблю Москву всей ду-
шой! — признался Михаил 
Швыдкой. — Наш мегапо-
лис — это больше, чем просто 
город. Он живет и развивает-
ся постоянно, находится 
в движении и стремлении 
стать еще лучше, краше, ин-
новационнее.
Почти три четверти века с Мо-
сквой — Михаил Швыдкой не 
расставался со столицей ни 
при каких обстоятельствах: 
ни когда жили с семьей в ком-
муналке, ни когда стояли 
в длинных очередях за хле-
бом, ни в годы сумбурных 
 90-х, ни тем более сейчас.
— Приезжают разные люди 
и удивляются вещам, кото-
рым мы перестали удивлять-
ся, — подчеркивает он. — 
Прежде всего удивляются 
офисам госуслуг «Мои доку-
менты». Такого нет ни в одном 
городе мира. Как? Не нужно 
идти за бумажками, стоять 
в очереди и благодарить кого-
то за подпись? Нет, ничего не 
нужно. Пришел, получил го-
товое и ушел. Такой уровень 
еще полтора десятка лет назад 
казался космическим, а сей-
час это наши будни.
Как отмечает Михаил Швыд-
кой, за прошедшие годы каче-
ственно изменилась город-
ская среда.
— В Москве стало комфортно 
жить! — продолжил он. — По-
смотрите на тротуары. Они 
стали шире. На Садовое коль-

цо и ряд улиц вернулись дере-
вья. Любой район благоустро-
ен. При том, что их в Москве 
много, да и сам город огро-
мен. Но вниманием охвачен 
каждый уголок мегаполиса.
Он добавил, что по Москве 
ему все чаще нравится ходить 
пешком. Такое путешествие 
доставляет истинное удоволь-
ствие. 
— В городе чисто, — кон-
статировал  также Михаил 
Швыдкой.
В Москве расположено боль-
шое количество культурных 
учреждений, проводятся ин-
тересные массовые меропри-
ятия, праздники. 
— Такого количества разного 
рода уличных праздников я не 
припомню в других горо-
дах, — высказал он свое мне-
ние. — А в Москве умение 
устраивать городские празд-
ники — колоссальное. 
В столице также формируется 
уникальная культурная среда. 
Здесь развиваются музейное 
дело, театр, кинематография, 
хореографическая и художе-
ственная школы.
— Город взращивает таланты 
и привлекает творческих лю-
дей, — подчеркнул Михаил 
Швыдкой. — Москвичам и го-
стям столицы полюбились те-
атральный фестиваль «Горь-
кий» и Международный теа-
тральный фестиваль имени 
А. П. Чехова и кинофестиваль 
«Московские премьеры».
Также он отметил обустроен-
ность парков — сегодня это 
пространства для самых раз-
ных занятий.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru  

ЛЮБИМЫЙ ГОРОД

Вчера 11:00 Лариса Антонова на любимой работе 
в поликлинике № 52, открывшейся после капремонта

Михаил Ефимович Швыд-
кой родился 5 сентября 
1948 года. Советский 
и российский искусство-
вед, телеведущий, 
медиа менеджер, обще-
ственный, государствен-
ный и культурный дея-
тель. Председатель Все-
российской государствен-
ной телерадиокомпании, 
министр культуры Рос-
сийской Федерации, 
председатель Федераль-
ного агентства по культу-
ре и кинематографии, 
президент Академии рос-
сийского телевидения, 
спецпредставитель пре-
зидента РФ по междуна-
родному культурному со-
трудничеству.

справка

досье
Лариса Петровна Анто-
нова родилась 29 января 
1962 года в Куйбышеве. 
В 1987 году окончила 
Первый Московский ме-
дицинский институт 
имени Сеченова по спе-
циальности «лечебное 
дело». Прошла профес-
сиональную переподго-
товку на базе факультета 
постдипломного обра-
зования Сеченовского 
университета, окончила 
аспирантуру при ФГБУ 
ГНЦ Институт иммуно-
логии ФМБ. Кандидат 
медицинских наук. 
С 2012 года работала 
главным врачом город-
ской поликлиники 
№ 192, затем стала заве-
дующей филиалом № 3 
городской поликлиники 
№ 52. В 2017 году избра-
на депутатом муници-
пального собрания рай-
она Бирюлево Восточ-
ное. С сентября 2022 го-
да — глава этого 
муниципального округа. 
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Главархив Москвы научит 
школьников и студентов 
колледжей работать 
с уникальными докумен-
тами. Проект запустят 
в сентябре. Ребята будут 
исследовать личные дела 
известных студентов 
и преподавателей Мо-
сковского Императорско-
го университета с 1782 
по 1917 год.

кстати
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Волнительный 
и радостный день

Сегодня в Москве свыше по-
лутора миллиона ребят вновь 
сядут за парты. Одни впер-
вые переступят порог шко-
лы, другие же с новыми си-
лами после каникул придут 
в свои классы. «ВМ» решила 
расспросить руководителей 
столичных структур и ве-
домств: а чем им запомни-
лось 1 сентября?

РАФИК ЗАГРУТДИНОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
СТРОИТЕЛЬСТВА ГОРОДА МОСКВЫ

В моем календаре 1 сентября 
продолжает быть красной да-
той. Вначале я сам, а потом 
и дети ходили в школу. Идти 
в первый раз в класс было 
очень волнительно. После 
детского сада шаг в школу ка-
зался огромным свершением. 
Но нас, тогда еще маленьких 
ребят, встретили тепло. Пом-
ню свою первую учительницу 
Лидию Викторовну. Ей уда-
лось нас, деревенских дети-
шек, научить любви к матема-
тике, чтению, письму. Первые 
три класса мы впитывали лю-
бовь к каждому предмету. 
Эстафету после подхватили 
учителя-предметники, а поз-
же — преподаватели в вузе. 
И даже в университете первое 
сентября оставалось волни-
тельным днем, когда вместо 
парт ты сидишь на скамейках 
в аудитории, слушаешь лек-
ции. Да еще и в другом горо-
де — для поступления в вуз 
переехал в Казань. Это была 
новая жизненная школа, ко-
торая стартовала с 1 сентября. 

ИГОРЬ ДАВИДОВИЧ
ГЛАВА УПРАВЫ РАЙОНА 
ЮЖНОПОРТОВЫЙ

Первое сентября — это море 
цветов, волнение родителей 
и детей. Девочки с белыми 
бантами, мальчики — в фор-
ме, подтянуты и немного стро-
ги. Для меня было важным 
оказаться в классе, узнать, кем 
будут мои первые школьные 
друзья. Запомнил девочку 
Амину. Мы с ней дружили бук-
вально с 1 сентября первого 
класса. Сидели за одной пар-
той, и я провожал ее до дома, 
помогая нести портфель. 

СЕРГЕЙ РЫТОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА 
ПО СВЯЗЯМ С ОБЩЕСТВЕННОСТЬЮ 
ЦЕНТРА ДОСУГА ЛИЧНОСТЬ

Мне особо запомнилось, как 
я пошел в третий класс. Тогда 
мой старший брат окончил 
высшее военно-морское учи-
лище и новоиспеченный офи-
цер, моряк с кортиком на поя-

се, повел меня в школу. Я с цве-
тами, красивый такой, а он, 
мой старший брат Сашка, во-
обще прекрасный. Первые 
уроки, которые были в этот 
день, я провел со своим бра-
том и помню, как мои одно-
классники с восхищением на 
него смотрели. Это было са-
мое запоминающееся 1 сентя-
бря в моей школьной жизни. 

ЮЛИЯ СИНКЕВИЧ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА 
МОСКОВСКОГО АГЕНТСТВА 
РЕАЛИЗАЦИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ 
ПРОЕКТОВ

Хорошо помню 1 сентября, 
когда на первом курсе педа-
гогического университета 
я принимала участие в кон-
цертной программе ко Дню 
знаний. И по сценарию выно-
сила большую зачетную 
книжку. Это был торжествен-
ный и очень волнительный 
для меня момент, когда ты 
только первый день студентка 
университета и уже выходишь 
на главную сцену и на тебя 
смотрят студенты, преподава-
тели, гости мероприятия. И то 
первое сентября стало успеш-
ным стартом моей дальней-
шей студенческой жизни.

АЛИСА КУЧКАРОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ГОРОДСКОЙ ВОЛОНТЕРСКОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ ЗА ДОБРОТУ

Мне 1 сентября всегда запоми-
налось встречей с друзьями 
после длинных летних кани-
кул. Всегда было приятно ви-
деть их на праздничной линей-
ке, а потом отправиться вме-
сте в класс и обсудить все, что 
произошло с нами за лето 
и, конечно же, получить новые 
учебники, которые мы рассма-
тривали с трепетом. Мне всег-
да очень нравилась атмосфера 
праздника — каждое 1 сентя-
бря сопровождалось в нашей 
семье радостными хлопотами.

ДЕНИС БЕЛЯЕВСКИЙ 
РУКОВОДИТЕЛЬ АППАРАТА СОВЕТА 
ДЕПУТАТОВ МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА 
ОРЕХОВОБОРИСОВО ЮЖНОЕ

Один из самых запоминаю-
щихся Дней знаний у меня был 
на 1-м курсе исторического 
факультета. Было ощущение, 
что впереди — новый жизнен-
ный этап со множеством инте-
ресных событий. В школе же 
всегда обожал идти на 1 сентя-
бря с красивым портфелем — 
для меня это был самый важ-
ный школьный аксессуар.

ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
edit@vm.ru

НАКАНУНЕ ВЫХОДНЫХ

Маршруты хорошего 
настроения
Несмотря на то что наступил сентябрь, продлить лето 
и ощущение каникул можно с помощью необычных 
прогулок по главной выставке страны — ВДНХ. Недав-
но там появился новый тематический маршрут «Семей-
ная прогулка 2.0».

Дизайн нового поезда ме-
тро готов. Обновленные 
составы «Москва-2020» 
могут выйти на линии 
уже в следующем году.
Поезда выглядят более ди-
намично. Дизайнеры и ин-
женеры визуально увеличи-
ли наклон фронтальной ма-
ски, осовременили салон. 
Цветовое решение для него 
помогут выбрать пассажиры.
— Новый состав будет обла-
дать улучшенными техниче-

скими характеристиками — 
поездки станут еще комфор-
тнее, — сказал заммэра Мо-
сквы по вопросам транспорта 
Максим Ликсутов. 

■
Около 100 социально ори-
ентированных некоммер-
ческих организаций (НКО) 
уже открыли личные ка-
бинеты для участия в кон-
курсе «Москва — добрый 
город». Заявки принима-
ются до 21 сентября.

Победители получат гранты 
на реализацию социальных 
инициатив. Так, город под-
держит проекты, направлен-
ные на помощь многодет-
ным семьям, сиротам. Среди 
других приоритетных на-
правлений — программы 
по развитию волонтерства 
и популяризации здорового 
образа жизни. 

■
Москвичи оценят совре-
менные площадки для вы-

гула собак. Голосование 
стартовало в проекте «Ак-
тивный гражданин».
Площадки для прогулок 
с питомцами появляются 
по всему городу в рамках 
программы «Мой район». 
На каждой из них установле-
ны подобранные кинолога-
ми тренажеры для занятий 
с собаками, лавочки и урны. 
Жители столицы смогут 
не только поставить оценки, 
но и высказать пожелания. 

важно

По данным пресс-службы ВДНХ

Ребята навсегда запомнят свои летние приключения

В Москве всегда заботились 
о том, чтобы каникулы у де-
тей проходили интересно. 
Другие важные задачи раз-
вивающегося города — ор-
ганизация качественной ра-
боты стройнадзора и опти-
мизация маршрутов назем-
ного транспорта. 

Подростки-исследователи
Юные мичуринцы, участники 
пионерской экспедиции на Ал-
тай, рассказали сегодня обо 
всех своих приключениях 
и о 500 километрах, пройден-
ных в тайге.
Ребята использовали летние 
каникулы для экскурсии, во 
время которой они занима-
лись ботаническими изыска-

ниями по заданиям И. В. Ми-
чурина.
2 сентября 1934 года
Старшеклассники, воспитан-
ники Московского детско-
юношеского центра экологии, 
краеведения и туризма, еже-
годно отправляются в экспе-
диции в разные 
регионы страны. 
В прошлом го-
ду участники 
турклуба, кото-
рый базируется 
в школе № 1579, 
были в Цент-
ральном Алтае. 
— Они вышли 
на маршрут чет-
вертой катего-
рии сложности 
(всего в спортивном туризме 
их шесть) по Катунскому хреб-
ту и провели в горах 17 дней. 
190 километров пути, перева-
лы, ледники, переходы через 
горные реки, и все это с 25-ки-
лограммовыми рюкзаками за 

плечами — испытание не для 
каждого, — говорится на офи-
циальном сайте мэра Москвы. 
29 августа 2022 года

■
Надзор за строительством
За строительством в Москве 
наблюдает и отвечает за его 

качество отдел 
строительного 
надзора Моссо-
вета. Но часто 
ошибки и не-
р я ш л и в о с т ь 
строителей об-
наруживаются, 
когда дом готов. 
Например, стро-
ители звукового 
кино в Цен-
тральном парке 

культуры и отдыха положили 
в стены не те изоляционные 
материалы. Спрашивается: 
что делал инженер строитель-
ного надзора, прикрепленный 
к этой постройке?
4 сентября 1934 года

Инспекторы Мосгосстройнад-
зора оформили 190 протоко-
лов о нарушениях, сумма 
штрафов составила более 
18,7миллиона рублей.
— За пять месяцев 2023 года 
специалистами Управления 

пожарного надзора Мосгос-
стройнадзора было проведено 
1189 проверок соблюдения 
требований пожарной безо-
пасности на столичных строй-
ках, — рассказал председатель 
Комитета государственного 

строительного надзора Мо-
сквы Игорь Войстратенко.
13 июня 2023 года

■
Изменение маршрутов
Для лучшего обслуживания 
пассажиров Мосавтотранс 
с 7 сентября изменяет маршру-
ты автобусов линий № 2, 9 и 18.
3 сентября 1934 года
В ТиНАО, ЗАО и ВАО 2 сентя-
бря изменится восемь марш-
рутов наземного транспорта.
— Чтобы было удобнее доби-
раться до станций МЦД-4, мы 
улучшим работу восьми марш-
рутов, на которых в будни вне 
сезона отпусков совершается 
около 13 тысяч поездок. Кроме 
того, организуем новый марш-
рут — из поселения Москов-
ский до станции Толстопаль-
цево МЦД-4, — рассказал зам-
мэра Москвы по вопросам 
транспорта Максим Ликсутов.
30 августа 2023 года

Мы продолжаем готовиться к столетию, рассказывая об истории главной городской газеты. В преддверии этого праздника представляем вам цикл публикаций, в которых 
на основе материалов разных лет попробуем выяснить, как сильно со временем изменились заботы столичного правительства, какие проблемы волновали депутатов не-
сколько десятилетий назад и какие вопросы решают народные избранники сейчас.

РЕШЕНИЯ 
ВЛАСТИ

1 августа 1961 года. Пионеры в походе. Всероссийские 
туристические походы получили распространение в 60-х

наш век
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Магия музыки под открытым небом

Концерты под открытым не-
бом уже стали, можно ска-
зать, классическим москов-
ским форматом. Любители 
самых разных музыкальных 
направлений — от классиче-
ских до современных — мо-
гут провести незабываемый 
музыкальный вечерна самых 
необычных концертных пло-
щадках. Даже на крыше.

Как говорится, все новое — 
это хорошо забытое старое. 
И проведение концертов на 
открытом воздухе, можно ска-
зать, добрая и очень давняя 
традиция столицы. Было вре-
мя, когда москвичей удивлял 
такой формат, но постепенно 
музыка на улицах и открытых 
общественных пространствах 
стала стилем жизни большого 
города и приятным времяпре-
провождением.
Как рассказывает москвовед 
Александр Васькин, кон цер-
ты на улицах города получи-
ли свое развитие в конце 
XIX века. 
— Дело в том, что к тому вре-
мени Москва уже стала куль-
турным центром страны. 
Здесь была консерватория, 
сложилось свое музыкальное 
общество, и из закрытых стен 
музыка стала постепенно вы-
ходить на улицы, — поясняет 
он. — К тому же свою роль сы-
грало и развитие духовых ор-
кестров. Они играли в Соколь-
никах, в Нескучном и Алек-
сандровском садах. Музыку 
москвичи слушали с огром-
ным удовольствием, приходи-
ли целыми семьями. Основ-
ным репертуаром были валь-
сы — это была такая музыка 
для души. 
Традиция духовых оркестров 
в парках получила развитие 
и в советское время. Москви-
чам старшего возраста, ко-
нечно, хорошо знакомы слова 
песни «В городском саду игра-
ет духовой оркестр...» и доро-
ги воспоминания, в которые 
возвращает эта мелодия. 
Шли годы, менялись поколе-
ния, появлялись новые музы-
кальные жанры, однако неиз-
менным и по-прежнему инте-
ресным и увлекательным для 
горожан осталось желание 
послушать музыкальные про-
изведения в необычной об-
становке. 
Уже несколько лет такую воз-
можность дает проект «Музы-
ка на крыше». Причем привле-
кает он и любителей музыки, 
и профессиональных музы-
кантов, которые рассматрива-
ют его не только с точки зре-
ния сценической площадки, 

но и как возможность стать на 
какое-то время не исполните-
лем, а слушателем. Хотя, как 
отмечает российский певец 
Илья Гуров, артисты обычно 
не особо ходят на концерты 
своих коллег. 
— Мне же, наоборот, всегда 
интересно послушать музыку, 
посмотреть шоу, тем более ес-
ли это необычная локация, 
например, на крыше, — гово-
рит Гуров. — Это 
всегда особая ма-
гия. Звук в данной 
истории отличает-
ся от того, кото-
рый можно услы-
шать в концерт-
ных залах. 
Как поясняет пе-
вец, на уличных 
площадках многое 
зависит от погоды, 
силы и направле-
ния ветра. 
— И не всегда это бывает 
в плюс, так как аппаратура мо-
жет выйти из строя, но в боль-
шинстве случаев все проходит 
отлично. А для самих музыкан-
тов непривычная площадка — 
это даже такая особая фиш-
ка, — говорит он. 
Одной из первых площадок 
в столице, где прошли концер-
ты на крыше, стала террито-
рия Выставки достижений на-
родного хозяйства (ВДНХ).
— Проект «Музыка на крыше» 
стартовал в июне 2018 года, 
став одним из самых замет-

ных культурных событий 
в столице, — рассказывает ис-
полняющий обязанности ди-
ректора департамента обще-
ственных связей и маркетин-
га ВДНХ Гахара Шаруева. — За 
прошедшие пять сезонов на 
открытой площадке легендар-
ного павильона «Рабочий 
и колхозница» состоялось бо-
лее 50 концертов. В этом году 
участие в «Музыке на крыше» 

приняли 18 музыкальных 
групп, играющих в самых раз-
ных направлениях: ритм-энд-
блюз, джаз, инди-рок и дру-
гие. Особый колорит, конеч-
но, придает локация — крыша 
павильона «Рабочий и колхоз-
ница», где можно не только 
слушать живую музыку, но 
и любоваться закатами и па-
норамными видами Москвы. 
Ежегодно количество площа-
док, где проходят музыкаль-
ные вечера под открытым не-
бом, увеличивается. Сегодня 
концерты на крыше проводят-

ся в самых разных районах го-
рода. Остается только ознако-
миться с афишей и выбрать 
подходящее место и время — 
как, например, москвичка Ан-
фиса Гущенкова. Несколько 
дней назад, под завершение 
летнего сезона, они с братом 
решили выбраться в какое-
нибудь интересное атмосфер-
ное место. 
— Из множества вариантов 
мы наконец выбрали концерт 
на крыше группы, играющей 
в стиле ска-панк, который 
проходил на территории заво-
да «Флакон» на Дмитров-
ской, — говорит Анфиса Гу-
щенкова. — Я была в полном 
восхищении от этого про-
странства! С крыши открылся 
прекрасный вид на новые до-
ма, которые вечером красиво 
подсвечивались, повсюду бы-
ли разложены мягкие пуфы, 
и в целом царила атмосфера 
праздника. А когда группа за-
играла, народ прямо зарядил-
ся позитивом, стал подпевать, 
танцевать... Это был прекрас-
ный вечер! Теперь я мечтаю 
послушать на крыше джаз. 
Уже предвкушаю будущие 
впечатления! Уверена, такие 
места нужны Москве. Это же 
такие впечатления, такие 
эмоции: свежий воздух, пре-
красная музыка, красивые ви-
ды и яркие огни самого луч-
шего города мира.
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

27 августа 2023 года. На крыше павильона «Рабочий и колхозница» проходит концерт Кати Нова, 
автора и исполнительницы композиций, соединяющих этнику и хип-хоп с романтичными текстами

НА СЕМИ 
ХОЛМАХ

Необычные 
концерты 
завоевали 
популярность
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Виртуальный путеводитель по главной выставке страны пополнился еще одним 
маршрутом, который будет интересен и детям, и взрослым. Первые маршруты 
разработали еще в 2019 году, и с тех пор выставка регулярно обновляет их список

Тысячи гостей выставки уже успели оценить 
этот маршрут по достоинству

СЕМЕЙНАЯ ПРОГУЛКА 2.0

В МАРШРУТ ВХОДЯТ РАЗВЛЕКАТЕЛЬНЫЕ И ПОЗНАВАТЕЛЬНЫЕ АТТРАКЦИОНЫ

Маршрут проложен 
по территории ВДНХ

«Лента Мебиуса»
Новая урбантропа с декоративными 
ограждающими конструкциями. 
Высота сооружения достигает 
8 метров, а прогулочная 
дорожка поднята на 6,9 метра. 
Окружает эту впечатляющую 
конструкцию Сад пяти чувств

«Городская ферма»
Идеальное место для познавательных 
развлечений и семейного отдыха. Здесь 
живут альпака, козы, коровы, овцы, 
кролики, нутрии, еноты, олени, ослики, 
павлины, гуси и утки

Детская площадка «Космос»
Находится рядом с интерактивным музеем космического 
корабля «Буран». Здесь ребята смогут изучить игровые модели 
космических аппаратов, протестировать спускаемый аппарат-
капсулу и луноход на лунной поверхности. Вокруг площадки 
установлены скамейки, на которых можно расположиться 
и наблюдать за играми детей

3-й Каменский пруд
Обустроена зона для игр и отдыха. 
Можно провести время на водной 
дороге с детскими площадками 
и поиграть с винтом Архимеда, 
запрудами и насосами. Рядом 
расположен пляж

Мультимедийный центр 
«Союзмультпарк»
В центре можно погрузиться 
в анимационный мир, встретиться 
с любимыми героями 
«Союзмультфильма» и «оживить» 
их с помощью виртуальной 
реальности. Посетителей ждут 
18 интерактивных 
аттракционов

Парк развлечений «Орион»
Можно выбрать самый 
экстремальный, самый 
ностальгический или самый 
пугающий аттракцион, 
а можно посетить сразу все

3,5 км
протяженность 
маршрута



4 Главная тема Вечерняя Москва 1 сентября 2023 года № 163 (29516) vm.ru

Тонны продуктов и канцтоваров
доставили жителям Донбасса 

Сотни коробок, наполненных 
продуктами питания, канце-
лярией и бытовой химии, до-
ставили в ДНР. 
— Из этого всего наши во-
лонтеры соберут одинаковые 
гуманитарные наборы и до-
ставят их по запросам жите-
лей в разные районы Респу-
блики, — рассказал пресс-
секретарь Донецкого штаба 
 «МЫВМЕСТЕ» Роман Шпа-
ков. — В первую очередь по-
мощь будет предоставлена 
многодетным семьям и се-
мьям военнослужащих.
Помимо этого, нуждающимся 
также выдадут питьевую во-
ду, сладости и многое другое. 
Их доставят по ранее отправ-
ленным запросам. Кстати, за-
явки жители Донецкой На-
родной Республики оформ-
ляют через систему Общерос-
сийского народного фронта 
или же во время личного об-
ращения к сотрудникам шта-
ба «МЫВМЕСТЕ».
— Мы думаем, что доставлен-
ных товаров хватит примерно 
на две или три недели, потому 
что запрос большой на все, — 
рассказывает Роман Шпаков.
Он подчеркивает, что продук-
ты питания и различные вещи 
первой необходимости при-
возят в Донецк достаточно ча-
сто. В основном поставками 
занимаются партии, регио-

нальные организации и не 
только.
Например, в рамках акции 
«Москва помогает» за полтора 
года общими силами москви-
чи собрали более трех с поло-
виной миллионов тонн про-
дуктов первой необходимо-
сти и других товаров для жи-
телей новых регионов России 
и приграничных территорий. 
В общей сложности их вес со-
ставил 1218 тонн.
Неравнодушных людей, же-
лающих помочь, становится 
все больше. На сегодняшний 
день в акции «Москва помо-
гает» принимает участие 
52 тысячи москвичей. Поми-
мо этого, количество волон-

теров, добровольцев увели-
чилось на 13 тысяч. 
Активную поддержку жите-
лям новых регионов оказыва-
ют в том числе и московские 
компании. Уже более 400 ор-
ганизаций принимают уча-
стие в акции, предоставляя 
одежду, продукты питания, 
бытовую химию и другие гу-
манитарные товары. 
Для более удобной передачи 
предметов первой необходи-
мости в Москве работают 
13 пунктов приема «Москва 
помогает».
На данный момент в столице 
проходит еще одна акция по 
поддержке жителей новых 
территорий России — «Собе-

рем ребенка в школу».Теперь 
все неравнодушные ведут 
сбор спортивной одежды, об-
уви и всех необходимых 
школьных принадлежностей 
для детей в возрасте от 6 до 
17 лет. 
Кроме того, в пункты приема 
можно принести предметы 
для творческой активности. 
Например, альбомы для рисо-
вания, цветные карандаши, 
пластилин, музыкальные ин-
струменты и многое другое. 
Однако важно понимать, что 
все товары должны быть но-
выми, в цельной упаковке 
и с бирками. 
В прошлом году из Москвы жи-
телям новых территорий Рос-

сии передали более 289 тысяч 
канцелярских товаров. Кроме 
того, в акции «Собери ребенка 
в школу» участвовало более 
150 организаций. 
После получения гуманитар-
ной помощи в Донецке ее рас-
пределением и доставкой ча-
сто занимаются волонтеры 
штаба «МЫВМЕСТЕ». Они 
привозят необходимые това-
ры нуждающимся во все насе-
ленные пункты Республики. 
Кроме того, команда Донец-
кого штаба регулярно посеща-
ет прифронтовые зоны, где 
живут люди, больницы и не 
только. 
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА 
v.biyatova@vm.ru

АЛЕКСАНДР ЛЕВИТ
ДИРЕКТОР РЕСУРСНОГО ЦЕНТРА 
МОСВОЛОНТЕР
Мы отправили крупы, макаро-
ны, сахар, масло, сушеные фи-
ники и не только. Также жите-
ли Донецка получили сред-
ства личной гигиены и быто-
вой химии. Для детей 
передали книги, смеси, пита-
ние и еще около 500 товаров. 
Формирование и передача 
груза по времени заняли око-
ло двух недель. Такой объем 
помощи был собран благода-
ря действиям города, москви-
чей, столичных организаций 
иволонтеров. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В Донецкий штаб 
«МЫВМЕСТЕ» 
поступило око-
ло семи тонн 
гуманитарной 
помощи. 
Ее отправили 
из ресурсного 
центра «Мосво-
лонтер» в рамках 
акции «Москва 
помогает».

гумпомощь 

Умелые строители восстановят  
мариупольский театр
Недавно началось восста-
новление Мариупольского 
республиканского академи-
ческого ордена «Знак Поче-
та» русского драматического 
театра, разрушенного в про-
шлом году отступающими 
украинскими националиста-
ми. Корреспондент «ВМ» уз-
нал подробности. 

По словам директора Мариу-
польского республиканского 
академического ордена «Знак 
Почета» русского драматиче-
ского театра Игоря Солонина, 
в настоящее время уже успеш-
но проведен демонтаж разру-
шенного здания и подготовле-
ны все проектные документы 
на строительство нового. 
— Кроме того, уже планирует-
ся, что к декабрю текущего 
года будет полностью постро-
ено новое здание, а в предсто-
ящем начнется наполнение 
театра необходимым совре-
менным оборудованием: све-
то- и звукоаппаратурой, — от-
метил Игорь Со лонин. 
Кроме того, по информации 
директора, открытие теа-
трального  сезона запланиро-
вано на 2025 год. При этом все 
артисты будут выступать 

в своем собственном здании. 
Сейчас им, к сожалению, при-
ходится выходить на сцену 
филармонии. 
— Помимо этого, мы как руко-
водство театра позаботились 
и об обучении будущих арти-
стов, — отметил Солонин. — 
На данный момент уже произ-
веден набор людей в Россий-
ский государственный инсти-

тут сценических искусств 
в Санкт-Петербурге, где моло-
дые специалисты обучатся 
всем навыкам, необходимым 
в нашем деле. Из поступив-
ших 12 человек приняты на 
актерское отделение, а  четы-
ре — на режиссерское.
А известный киноактер, ар-
тист Театра имени Гоголя Ан-
дрей Андреев считает, что вос-
становление культурных уч-
реждений в Мариуполе — это 
несомненно важное и ответ-
ственное дело, которое долж-
но быть доведено до конца как 
можно скорее.  
— Прекрасно, что на Донбассе 
искусству уделяют первооче-
редное внимание, так как 
местные жители  за последние 
годы были лишены спокой-
ной мирной жизни и теперь 
должны получить возмож-
ность прекрасно проводить 
досуг, — рассказал Андрей Ан-
дреев. — Именно поэтому, на 
мой взгляд, театральные по-
становки могут помочь им от-
влечься от ежедневного на-
пряжения и почувствовать 
себя полноценными жителя-
ми нашей страны. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

10 сентября 2022 года. Музыканты президентского оркестра Службы коменданта Московского 
Кремля ФСО РФ выступают около разрушенного здания Мариупольского республиканского 
академического ордена «Знак Почета» русского драматического театра

Контрразведчики обезвредили диверсантов, 
которые готовили теракты  

Последствия разрушения Каховской ГЭС 
почти ликвидированы

Вчера Федеральная служба 
безопасности совместно с по-
лицейскими и росгвардейца-
ми в Брянской области пре-
секли деятельность дивер-
сионно-террористической 
группы.

По информации ФСБ, в дивер-
сионную группу входили ка-
дровые сотрудники Службы 
безопасности Украины, воен-
нослужащие Главного управ-
ления разведки и Службы спе-
циальных операций Мини-
стерства обороны Украины. 
Они планировали совершать 
террористические акты на 
объектах военной и энергети-
ческой инфраструктуры РФ.
— В ходе оперативно-боевых 
мероприятий в Навлинском 
районе Брянской области двое 
боевиков ликвидированы, пя-
теро задержаны, трое из кото-
рых получили ранения, — со-

общили в Центре обществен-
ных связей ФСБ.
Контрразведчики отметили, 
что у преступников был багаж 
с американскими автоматами 
и приборами для бесшумной 
стрельбы, мощные взрывные 
устройства, большое количе-
ство гранат и патронов натов-
ского образца, приборы ноч-
ного видения.
Ветеран МВД России генерал-
майор милиции Виктор Во-
хминцев добавил, что в дей-
ствиях группы, незаконно про-
никшей на территорию Рос-
сии, точно усматриваются 
признаки состава преступле-
ния по статье «Террористиче-
ский акт».
— Максимально предусмо-
тренное наказание по этой 
статье — пожизненное лише-
ние свободы, — отметил Во-
хминцев.
Но политолог, заведующий ка-
федрой политологии и социо-
логии РЭУ имени Плеханова, 
доктор политических наук Ан-

дрей Кошкин считает, что ос-
новной вопрос в другом.
— У группы изъято натовское 
оружие, и это притом что США 
и страны Евросоюза передают 
Украине вооружение с услови-
ем, что она будет использо-
ваться только на территории 
Украины с целью защиты от 
Российской армии, — расска-
зал Кошкин. — Но, как видим, 
Украина не исполняет свои 
обязательства перед партне-
рами, уже Россия предъявляла 
доказательства по проникно-
вению в Белгородскую область 
диверсионных групп с натов-
ским вооружением. Но Украи-
на оправдывается, что это де-
лает Русский добровольческий 
корпус. Но он же входит в со-
став ВСУ, что однозначно ука-
зывает на виновность Украи-
ны. Однако США и Запад не 
хотят замечать этого, что гово-
рит об открытом противостоя-
нии НАТО и РФ.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Проектные работы по восста-
новлению Каховской ГЭС уже 
начались. Об этом сообщил 
врио губернатора Херсонской 
области Владимир Сальдо 
(на фото).

Он также подчер-
кнул, что это эконо-
мически целесо-
образный проект, 
который сможет 
окупиться. 
— Все последствия 
аварии на Кахов-
ской ГЭС за два ме-
сяца практически 
ликвидированы. На постра-
давших территориях восста-
новлены электро- и газоснаб-
жение, связь, дороги и про-
чее, — рассказал Владимир 
Сальдо. — Этого удалось до-
стигнуть благодаря слажен-
ной работе местных и феде-
ральных органов власти, под-
разделений министерств и ве-
домств. В результате чего люди 
начали возвращаться.

Как отмечал ранее президент 
России Владимир Путин, опыт 
таких чрезвычайных происше-
ствий показывает, что вопро-
сы оказания помощи нужно 
решать отдельно по каждой 
семье — у всех есть свои инди-

видуальные осо-
бенности. 
Владимир Сальдо 
сообщил, что даль-
нейшие действия 
будут такими же.
— Сама плотина 
ГЭС практически 
уничтожена, водо-
хранилища больше 

нет. В связи с этим возникли 
проблемы с водоснабжением 
части населенных пунктов, — 
отметил губернатор обла-
сти. — Пока вода остается в Се-
веро-Крымском и Каховском 
магистральных каналах, ее 
хватит для обеспечения по-
требностей людей примерно 
на восемь-девять месяцев.
Также Владимир Сальдо рас-
сказал о продолжающихся об-

стрелах левобережья Херсон-
ской области киевскими бое-
виками и о применении ими 
FPV-дронов для подрыва граж-
данских автомобилей. 
— Против этого вида вооруже-
ний наши воины уже нашли 
простые и эффективные мето-
ды борьбы. Бойцы батальона 
имени Маргелова успешно 
сбивают такие дроны дробью 
из охотничьих ружей, — доба-
вил Сальдо.
Также он выступил с предло-
жением Владимиру Путину 
возобновить работу паромной 
переправы в Турцию. 
— Когда-то у нас ходили паро-
мы между портом Скадовск 
и турецким портом Зонгулдак, 
перевозили большегрузные 
автомобили, — отметил Саль-
до. — Теперь этот маршрут 
можно было бы использовать 
для транспортировки россий-
ского зерна на международ-
ные рынки.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

23 августа 2023 года. Руководитель структурного отдела Донецкого штаба «МЫВМЕСТЕ» Артем Лужанский разгружает машину, на которой доставили гуманитарную 
помощь из Москвы 

Уничтожил ДРГ врага
Гвардии лейтенант Игорь 
Суханов (1) служит в со-
ставе разведывательной 
группы ВС РФ и прикрыва-
ет российские инженерные 
подразделения на рубеже 
обороны. Во время одного 
из заданий Суханов разве-
дывал местность, чтобы 
не допустить прорыва вра-
жеских ДРГ, и обнаружил 
подразделения противни-
ка, которые пытались пе-
ресечь государственную 
границу нашей страны. 
Молниеносно оценив ситу-
ацию, гвардии лейтенант 
оперативно отдал коман-
ды личному составу своей 
разведгруппы о занятии 
выгодных боевых пози-
ций. Затем в ходе боестол-
кновения с превосходящи-
ми силами украинских ра-
дикалов подразделение 
Игоря Суханова уничтожи-
ло до шести солдат ВСУ. 
После этого понесший по-
тери противник отступил. 
При дальнейшем обследо-
вании местности гвардии 
лейтенант Игорь Суханов 
обнаружил экипировку, 
боеприпасы и дроны вра-
га. Также военнослужа-
щий изучил карту памяти 
захваченного БПЛА и пе-
редал координаты мест за-
пуска вражеских беспи-
лотников российской ар-
тиллерии. В результате 
этого противник потерял 
более десяти боевиков 
и одну бронированную ма-
шину.

Обеспечил 
непрерывный огонь 
Гвардии рядовой Руслан 
Батыров (2) действует в со-
ставе минометного расчета 
ВС РФ и прикрывает огнем 
продолжающееся насту-
пление российских войск. 
Однако на одном из боевых 
заданий противник решил 
атаковать позиции наших 

военнослужащих при под-
держке крупнокалиберной 
артиллерии. Но, несмотря 
на шквальный обстрел 
со стороны украинских ра-
дикалов, подразделение 
Батырова смогло оператив-
но сменить свою позицию 
на временную и открыть от-
ветный огонь по врагу. Од-
нако боекомплект миноме-
та расходовался быстро, 
поэтому гвардии рядовой 
несколько раз скрыто вы-
двигался к замаскирован-
ным полевым складам, чем 
обеспечил непрерывный 
темп обстрела наступаю-
щих украинских радикалов. 
Именно благодаря самоот-
верженным и смелым дей-
ствиям гвардии рядового 
Руслана Батырова россий-
ские подразделения смог-
ли удержать важные обо-
ронительные рубежи на ли-
нии фронта и нанести про-
тивнику значительные 
потери в живой силе. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

новости спецоперации

Российские войска продолжают наступление
На купянском направлении подразделениями Западной 
группировки войск улучшено положение по переднему 
краю. Об этом вчера сообщили в Минобороны РФ. В ве-
домстве отметили, что за сутки на данном направлении 
было отражено пять контратак штурмовых отрядов 68-й 
егерской, 32-й и 43-й механизированных бригад ВСУ 
в районе Сергеевки и Новоегоровки в Луганской Народ-
ной Республике. Потери противника составили до 50 укра-
инских военнослужащих, два автомобиля, самоходная 
артиллерийская установка Krab польского производства, 
а также две гаубицы Д-20. Кроме того, по данным МО РФ, 
в районе населенного пункта Петровское Луганской На-
родной Республики уничтожен склад боеприпасов 66-й 
механизированной бригады ВСУ. 
■
Панические настроения охватывают солдат врага
В районе села Вербового восточнее Работина на запорож-
ском направлении ночью были уничтожены две штурмо-
вые группы солдат ВСУ. Об этом сообщил врио губернато-
ра Запорожской области Евгений Балицкий.
— У противника на запорожском направлении все силь-
нее и сильнее проявляются явные признаки усталости, 
что, конечно, связано в первую очередь со слаженными 
действиями наших подразделений, которые каждый день 
дают жесткий отпор врагу, и с результатами наступления 
противника — колоссальными потерями, — рассказал 
Балицкий. — Только за эту ночь полностью уничтожены 
две штурмовые группы противника, которые предприняли 
попытку прорыва рубежа нашей обороны на окраине Вер-
бового. Через два часа противник повторил попытку и то-
же был уничтожен. По сути, каждые два-три часа гибнут 
по две бригады солдат из числа ВСУ, не считая западной 
техники, потерю которой они переживают болезненнее, 
чем потерю простых солдат.
По словам врио губернатора Запорожской области, рос-
сийская разведка сообщает, что у противника уже паниче-
ские настроения. 
— Это не просто отчаяние и нежелание быть пушечным 
мясом, а именно паника, что каждый из них станет очеред-
ной сакральной жертвой западных командиров на запо-
рожском направлении, — добавил Евгений Балицкий. 
■
Иностранные ракеты сбивают на подлете
Российские средства ПВО за прошедшие сутки перехвати-
ли две управляемые авиабомбы и противорадиолокаци-
онные ракеты иностранного производства. Об этом вчера 
сообщили в Минобороны РФ. По данным ведомства, сред-
ствами противовоздушной обороны России перехвачены 
два реактивных снаряда системы залпового огня HIMARS, 
две управляемые авиабомбы JDAM и две противорадио-
локационные ракеты HARM производства США. 
— Кроме того, за сутки уничтожены 32 украинских беспи-
лотных летательных аппарата, в том числе Ту-141 
«Стриж», в районах населенных пунктов Ковалевка, Голи-
ково Луганской Народной Республики, Соледар, Благо-
датное Донецкой Народной Республики, Мирное, Ново-
украинка, Токмак Запорожской области и Обрывка 
Херсонской области, — добавили в МО РФ. 
■
Попытки продавить наши позиции терпят крах 
ВСУ переключили основное внимание на запорожском на-
правлении с населенного пункта Работино на близлежа-
щее село Вербовое. Об этом сообщил член главного сове-
та администрации Запорожской области Владимир Рогов. 
По его словам, в настоящее время если ВСУ проходят 
в Работино глубже, то они оказываются под огнем, поэто-
му они пытаются продавить фронт в Вербовом. 

громкое дело

история
Первая труппа начала 
работать в Мариуполе 
в 1878 году под руковод-
ством антрепренера, ре-
жиссера, артиста Васи-
лия Шаповалова. Вскоре  
был построен Концерт-
ный зал на 800 человек. 
Открытие состоялось 
8 ноября 1887 года по-
становкой гоголевского 
«Ревизора». 
В 1947 году театр закры-
вался, а в 1959-м возоб-
новил работу. Кроме то-
го, в 1978 году театр на-
гражден орденом «Знак 
Почета».
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Драма показана глазами иностранца Даниэла 
Коэна — человека, который не понимает язык 
и мотивы окружающих. Изначально он не за-
нимает ничью сторону, но переживает все про-
исходящие события. Эту роль исполнил Карэн 
Бадалов. Его герой — бельгиец, который счита-
ет себя гражданином мира. О подготовке 
и сложностях, с которыми актер столкнулся на 
съемках, о своем отношении к российско-укра-
инскому конфликту Карэн Карлосович честно 
рассказал в личной беседе.
Карэн Карлосович, в фильме события происходят 
на Украине. А где были съемки?
Это художественная лента, хоть и основанная 
на реальных событиях. Сценарист Сергей Вол-
ков бывал на Донбассе не раз и продолжает туда 
ездить, поэтому знает, о чем он пишет. Мы 
все — актеры и члены съемочной группы — 
смотрели документальные материалы о собы-
тиях на Украине, чтобы лучше понять происхо-
дящее. Но, поскольку фильм все-таки игровой, 
съемки проходили далеко от границы с Украи-
ной: Киев мы снимали в Твери, а вымышлен-
ный поселок Семидвери — в Угличе. Там очень 
атмосферная местность и сохранились старин-
ные дома. Часть съемок проходила в воинской 
части под Москвой. Съемочный период длился 
не очень долго — от момента, как мне предло-
жили роль, до окончания работы прошло около 
полугода.
Как готовились к этому образу?
Я много читал, смотрел документальные ка-
дры. Кроме того, была очень серьезная техни-
ческая подготовка. Мой персонаж — известный 
музыкант, скрипач с мировым именем. Поэто-
му мне требовалось освоить скрипку так, чтобы 
со стороны это не казалось совсем уж смеш-
ным. Конечно, в ключевых сценах меня заменя-
ли дублеры. 
А еще это мой первый и, наверное, единствен-
ный фильм, где я по-русски говорю только одно 
слово: «Нет». Даниэл Коэн разговаривает на ан-
глийском и французском, который я еще более 
или менее помню после Института стали 
и сплавов, в котором учился. А вот английский 
мне пришлось подтягивать. И на площадке со 
мной был человек, который помогал с произно-
шением. Присутствовали на съемках и кон-
сультанты от Минобороны, которые оценива-
ли, что похоже на правду, а что — совсем выпа-
дает. В целом сложными периодами был как 
подготовительный, так и съемочный. Все 
в группе понимали, что мы делаем. Всем до од-
ного было ясно, что в основе сценария кровавая 
трагедия в Буче! Поэтому члены группы отно-
сились к процессу крайне серьезно. Те люди, 
которые не хотели в этом участвовать, не уча-
ствовали.
Вы имеете в виду, что кто-то из актеров побоялся 
участвовать в столь патриотичном проекте, отка-
зался от съемок?
Да, и это естественно. В этом нет ничего осо-
бенного. Я думаю, кроме актеров, и часть тех-
нического персонала в съемочной группе не 
пошла на это, поэтому их и не было на проекте.
Вы без колебаний согласились сыграть эту роль?
Когда я прочитал сценарий, понял, что с актер-
ской точки зрения мне было бы интересно поу-
частвовать в проекте. А с точки зрения челове-
ческой у меня вопросов не было. Поэтому не 
было и сомнений. 

Вы любите живопись: до СВО часто ездили в Ев-
ропу, посещали картинные галереи. Не боитесь, 
что после выхода фильма на вас наложат санк-
ции и вы не сможете наслаждаться любимым 
Модильяни в Италии?
Меня это совершенно не пугает. Если я попаду 
в когорту людей, которым запрещено выезжать 
за границу, буду счастлив. Для меня честь ока-
заться в такой компании.
В фильме вы играете роль бельгийского скрипа-
ча, приехавшего на гастроли в Киев. Ваш герой 
считает себя гражданином мира, как и вы сам. 
Изменилось ли ваше отношение к этому понятию 
после начала спецоперации?
Я до сих пор считаю себя гражданином мира. 
Мир ведь соткан из людей, природы и разных 
других вещей. Люди построили города, стра-
ны — и это прекрасно. А границы между ними 
говорят только о человеческой узколобости. 
Мы же не можем вдруг взять и отрезать вклад 
Европы в мировую культуру. Это было бы глупо. 
Говоря, что я человек мира, я имею в виду, что 
я человек мировой культуры, к которой отно-
сится и живопись, и литература, и философия, 
и музыка. А узость мышления всегда существо-
вала и будет существовать. Я стараюсь не впа-
дать в крайности, чтобы и самому не стать узко 
мыслящим человеком. Хотя иногда, конечно, 
заносит, но пытаюсь себя сдерживать.
Что вы имеете в виду?
Когда я вижу определенные кадры по телевиде-
нию или в интернете, вроде той же Бучи, и реак-
цию людей на происходящее, порой во мне про-
сыпается ненависть. И в этот момент я пытаюсь 
от этой ненависти уйти к пониманию. 

В кинотеатрах идет прокат фильма «Свидетель» режиссера Давида Дадунашвили. Он рассказывает о бельгийском скрипаче, который в начале спецоперации 
находился на гастролях на Украине. В одном из поселков музыкант стал свидетелем бесчеловечных преступлений. С этого момента он пытается донести правду 

до всего мира. Главную роль в фильме сыграл Карэн Бадалов. Актер рассказал «ВМ», как проходили съемки, поделился личными мыслями на главную тему ленты.

Актер Карэн Бадалов о съемках фильма по мотивам украинских провокаций 

Думать сердцем

ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
Обозреватель

Некоторые 
артисты ничего, 
кроме сценариев, 
не читали, 
зато заявления 
делают

Карэн Бадалов — актер, лауреат Госу-
дарственной премии РФ, заслуженный 
артист РФ. Родился 28 марта 1965 года 
в Москве. До поступления в ГИТИС окон-
чил Московский институт стали и спла-
вов, по профессии не проработал ни дня. 
Занимался в студии при Театре пластиче-
ской драмы Гердюса Мацкявичуса. 
В 1988 году поступил на режиссерский 
факультет ГИТИСа, в мастерскую Петра 
Фоменко. Работает в московском театре 
«Мастерская Петра Фоменко» со дня ос-
нования. С 2019 года — педагог актер-
ского мастерства Института культуры 
и искусств (МГПУ), мастер курса. 
Лауреат театральных премий «Чайка» 
и «Золотой витязь», а также премии Мо-
сквы в области литературы и искусства 
в номинации «Театральное искусство» 
за роли в спектаклях «В гостях у барона 
Мюнхгаузена», «Король Лир» и «Египет-
ские ночи». Сейчас в фильмографии арти-
ста более 90 ролей.

ДОСЬЕ

■ Коллекционер (драма, 2001)
■ Дальнобойщики (сериал, 2001–2012)
■ Казус Кукоцкого (сериал, 2005)
■ Золотой теленок (сериал, 2005)
■ Елки-2 (комедия, 2011)
■ Склифосовский (сериал, 2012)
■ Война и мир. Начало романа (драма, 2017)
■ Мафия. Игра на выживание (фантастика, 2005)
■ Фото на память (ужасы, 2018)
■ Сын отца народов (сериал, 2013)
■Право на счастье (мелодрама, 2007)
■ Кремень (драма, 2007) 
■ Грозовые ворота (военная драма, 2006) 
■ Очарование зла (драма, 2010) 
■ Тяжелый песок (драма, 2008) 
■ Моя большая армянская свадьба (комедия, 2005) 
■ Волки и овцы (драма, 2004)
■ Америка (комедия, 2010) и другие

ФИЛЬМОГРАФИЯ

Нельзя уподобляться тем, кто ненавидит. Это 
очень сложно, очень тяжело, почти невозмож-
но. Но пытаться надо.
Какими приемами пользуетесь, чтобы избежать 
ненависти к инакомыслящим?
Особых приемов нет — я просто думаю и пыта-
юсь сопоставлять факты как с одной, так и с дру-
гой стороны. А еще с третьей, четвертой, пя-
той… Я общаюсь с людьми, которых уважаю 
и мнению которых доверяю. Их точка зрения 
важна для меня. С ними стараюсь взаимодей-
ствовать больше, чем с теми, кто устраивает 
эмоциональные выбросы, не думая, как это мо-
жет сказаться на других. Актеры же — люди ме-
дийные. Но многие считают, что раз это актер, 
то, значит, он умный и образованный человек. 
Что неправда. Очень много актеров, кроме сце-
нариев и пьес, в своей жизни ничего не читали. 
И когда такие люди начинают делать какие-то 
громкие заявления, то выглядят глупо. А сами 
они этого не понимают. 
А я стараюсь общаться с теми, кто умнее, об-
разованнее и культурнее меня. Я выслуши-
ваю их точку зрения, даже если в чем-то не со-
гласен, и сопоставляю с фактами, которые мне 
известны. Здесь главное — думать. А делать 
это можно не только головой, но и сердцем, 
и душой.
Вы пытались переубедить или повлиять 
на «эмоционально реагирующих» близких 
людей, не разделяющих вашу принципиаль-
ную позицию?
Я не пытаюсь никого переубеждать. И, к сча-
стью, люди, с которыми я общаюсь, не пытают-
ся переубеждать меня. У меня есть друзья и зна-
комые с противоположным мнением, назовем 

это так... Но при этом они не уехали из страны. 
Их дети тоже здесь живут и учатся. Да, они не 
согласны с многими вещами… Но для них это 
не повод бросать Родину, уезжать и поливать ее 
грязью. Наоборот: старайся здесь жить, рабо-
тать и что-то менять. Не можешь изменить 
мир — измени хотя бы свой садик. 
Вы играли в фильме о событии, которое еще про-
исходит. Как рассказывать о том, что через 
какое-то время может быть переосмыслено?
Особых способов нет, потому что от главных во-
просов уйти не получится. Один из таких, кото-
рый мой персонаж задает антигерою, сыгран-
ному Александром Дьяченко: «А как же со-
весть?»
К слову, Саша сыграл великолепно. Если бы он 
сделал это, кривляясь, все просто бы посмея-
лись и все. А самое страшное, когда человек де-
лает подобное достоверно.
Так вот, вопрос о совести — это главный вопрос 
фильма, на который каждый отвечает по-
своему. Что такое вообще совесть? В свое время 
мы с Петром Наумовичем Фоменко, моим учи-
телем, репетировали пушкинского Бориса Го-
дунова. Знаете, как Петр Наумович назвал суть 
происходящего в драме? Рак совести!
Так и тут. Как человек живет с раком совести? 
Что такое бессовестные поступки? А совестли-
вый человек — это кто? Весь фильм — попытка 
осмыслить это, приблизить, понять. Такой про-
цесс очень сложный, и я убежден, что у меня не 
до конца получилось это сделать. Да и всегда, 
когда смотришь на свою работу, понимаешь, 
что можно было бы сыграть лучше.
В начале Великой Отечественной войны режис-
серы в спешке заканчивали картины о предвоен-
ном периоде. После этого большая часть лент 
легла на полку, так как в разгар последовавших 
событий они уже были не актуальны. Что вы ду-
маете о переписывании истории, переосмысле-
нии свершившихся фактов?
Посмотрите, что делают... Я читал, что в заяв-
лении на годовщину бомбардировки Хироси-
мы и Нагасаки генсек ООН ни разу не упомя-
нул о том, что бомбили мирные города амери-
канцы. При этом он намекнул, что русские 
планируют сделать что-то подобное, «безрас-
судно бряцая ядерным мечом». Что это, как не 
способ прикрыть свои грехи, переложив их на 
другого? Конечно, переосмысление будет. Мы 
сейчас многого не понимаем, живем эмоция-
ми — от факта до факта. Я все равно далеко не 
проник в суть того, почему это началось и про-
должается. 
В телеграм-канале я подписан на Александра 
Ходаковского, начальника Главного управле-
ния по Росгвардии ДНР. Он был на нашем спек-
такле «В одной абсолютно счастливой дерев-
не». После этого мы с ним долго разговаривали. 
Это очень умный человек! У него несколько об-
разований: он историк и филолог. При этом 
спецназовец, воевал, многое видел. Крутой 

дядька! Но он «обременен интеллектом», и от 
этого ему сложнее. Так вот, он уверен, что если 
бы все жители ДНР были против переворота, 
случившегося в 2014 году, если бы все 5 милли-
онов вышли на улицы, то киевская власть, ско-
рее всего, не решилась бы на военное вторже-
ние. Но вышло-то от силы от 5 до 10 тысяч чело-
век... Все остальные просто сидели дома и со-
чувствовали. 
Он сказал, что основная масса людей и сегодня 
просто ждет, что будет. Поэтому им легко под-
кинуть какие-то исторические факты, обма-
нуть. Конечно, это будет сделано, более того, 
наверняка делается уже сейчас. Говорят, что 
правда всегда где-то посередине. Не знаю. Есть 
либо правда, либо неправда. А переосмысление 
точно будет.
Не боитесь, что фильм утратит свою актуаль-
ность?
Я мало чего боюсь. Боюсь, к примеру, за своих 
близких, за людей, которых люблю и уважаю. 
За них я могу переживать, а за себя нет. Согла-
ситесь, все это уже было. И обязательно будет 
снова. Потому что человеческая природа не ме-
няется. Меняются технологии: средства достав-
ки, способы передвижения. Но суть человека 
одна и та же. Да, через некоторое время собы-
тия дня сегодняшнего, возможно, будут тракто-
ваться иначе. Но я в фильме отражаю свой ны-
нешний взгляд, и он такой. Если со временем 
выяснится, что все было совсем не так, то я при-

му эту точку зрения. Но это не значит, что я по-
меняюсь и перебегу на другую сторону. Это не 
в моем характере.
Что во время съемок далось сложнее всего?
Сложнее всего далась скрипка. К сожалению, 
у меня нет музыкального образования, хотя 
слух и чувство ритма есть. А скрипка — очень 
сложный инструмент. Теперь, когда я вижу 
скрипачей в переходах, всегда даю им день-
ги. Я понимаю, какая это тяжелая и сложная 
работа, и что у них, скорее всего, не было дет-
ства. Со мной на съемках работал профес-
сиональный музыкант, помогавший мне со 
скрипкой. Он сказал, что правая рука у меня 
практически профессиональная, а вот правиль-
но действовать левой я так и не научился. До 
съемок полтора месяца работал над скрипкой 
и во время съемок продолжал это делать. 
В какие-то моменты меня все это ужасно беси-
ло. Я хотел выкинуть и разломать инструмент! 
И в крайний — а в кино никогда не говорят «по-
следний» — съемочный день все друг друга по-
здравили, накрыли стол, поставили закуску, 
напитки. И вдруг режиссер Давид Дадунашви-
ли дарит мне эту скрипку! Теперь она всегда 
будет напоминать об этом непростом периоде 
в моей жизни. Не поверите, но я иногда прошу 
музыкантов в театре настроить ее. Сам настра-
ивать не умею. Порой в своей гримерке я про-
сто тихо правой рукой вожу по струнам. Так 
и не научился играть на скрипке и никогда не 
научусь, но это занятие меня успокаивает. 
Скрипка — фантастический инструмент!
Давайте закончим наш разговор вопросом, ответ 
на который ваш герой искал на протяжении всего 
фильма: «Что такое совесть?»
Это важное для русского человека понятие. 
Оно есть у Толстого, Чехова, у Достоевского. 
Но как его сформулировать? Это не про уме-
ние быть честным… Непротивление злу наси-
лием? Тоже не то… Открытость к восприятию 
мира? Вряд ли… Возможность сказать челове-
ку правду, осознавая, что будут последствия? 
Да, но тут еще и мужество примешано. Ведь 
можно быть совестливым человеком, но при 
этом не быть мужественным. Это нормально. 
Правда, можно испугаться, не сказать что-то 
важное и жить всю жизнь с этим... Наверное, 
тот, кто с подобным живет, мучается и пытает-
ся отмолить свои грехи — это и есть совестли-
вый человек. Человек, который способен за-
быть о том, что сделал, — для меня человек 
менее совестливый.
Совесть без чувства вины невозможна?
Да.

Кадр из фильма Давида Дадунашвили «Свидетель», поставленного и снятого по мотивам украинских провокаций. На фото: актер Карэн Бадалов в роли бельгийского скрипача и актриса Серафима Низовская
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АЛЕКСАНДР КОЗЛОВ
ГЛАВА МИНПРИРОДЫ РОССИИ

Сегодня мир сталкивается 
с дефицитом пресной во-
ды, и поэтому сохранить ее 
чистой, сберечь наши озера, 
реки, водно-болотные уго-
дья для страны — вопрос 
национальной безопасности. 
Особый упор мы здесь дела-
ем на рост количества очист-
ных сооружений, расчистку 
русел рек, восстановление 
экосистем. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Осознанное потребление поможет 
сохранить чистую питьевую воду
Вчера в Москве состоялся 
фестиваль «Водная аллея». 
Корреспондент «ВМ» побы-
вал на нем и узнал о пользе 
воды, а также о том, как ее 
рационально использовать. 

В парке «Музеон» у бьющих 
фонтанов играет приятная 
музыка виртуозного виолон-
челиста Александра Пугаче-
ва. Он задорно подмигивает 
зрителям, тем самым пригла-
шая их посетить фестиваль 
«Водная аллея». Здесь любой 
желающий может проверить, 
насколько он рационально 
использует воду, а также по-
играть в сухом бассейне. Кро-
ме того, в парке до 6 сентября 
гости мероприятия смо-
гут прослушать лекции, посе-
тить мастер-классы и выи-
грать подарки. Также одними 
из посетителей фестиваля 
стала Мария Купцова с сыном 
Ильей.
— Мы просто гуляли по парку 
и увидели, что проводится ме-
роприятие. Сын заметил су-
хой бассейн и решил остать-
ся. Ему тут очень весело. Ско-
ро пойдем смотреть мастер-
классы, — рассказала Мария 
Купцова. 
Всего в рамках фестиваля ор-
ганизовано семь темати-
ческих фотозон, в которых 
участники могут сделать ин-
тересные фотографии на фо-
не Алтая или Байкала. Кроме 
того, все дни на площадке ра-
ботает VR-кинотеатр. Обыва-
тели могут посмотреть на 
красоты Дагестана, Невы 
и Алтайского края с полным 

погружением. Помимо этого, 
любой желающий может 
пройти тест на потребление 
воды. С помощью него можно 
узнать, насколько сильно ты 
вредишь природе и нерацио-
нально используешь воду.
— Забота о природе была в мо-
ей жизни с детства. Моя ба-
бушка водила меня на суббот-
ники, рассказывала, почему 
это полезно. Шесть лет назад 
меня пригласили принять 
участие в акции «Вода Рос-
сии», и я согласилась. Позже 
они предложили стать их 
представителем, — рассказа-

ла амбассадор акции «Вода 
России» актриса Юлия Михал-
кова. — Теперь я часто езжу 
с ними на волонтерские ак-
ции. Кроме того, взяла за при-
вычку и тоже начала сорти-
ровать мусор, поддерживать 
экологию. С уверенностью 
могу сказать, что Россия ста-
новится чище благодаря во-
влеченности волонтеров. 
По словам Михалковой, помо-
жет экологии и привлечение 
людей к осознанному потре-
блению чистой воды.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Пожарные почтили 
память героя

Закинуть удочку 
и вытащить... победу 

Вчера на Митинском кладби-
ще на могиле Героя России, 
пожарного Евгения Черны-
шева (на фото) прошел ми-
тинг, посвященный 60-летию 
со дня его рождения.

Евгений Чернышев хотел 
стать пожарным со школы 
и дорос до начальника служ-
бы пожаротушения москов-
ского гарнизона. 
— Дома была всегда включе-
на рация, мы с мамой при-
выкли к этому фону, — вспо-
минает сын героя Даниил 
Чернышев. — У него было 
внутреннее чутье на пожары. 
И если он, проезжая по горо-
ду, видел дым, он сразу же на-
правлялся туда, где произо-
шло возгорание. 
Именно Чернышев внедрил 
многие разработки в МЧС. На-
пример, он создал складные 
лестницы, которые назвали 
его именем — лестницей Чер-
нышева. Именно по указанию 
Евгения Николаевича начали 
записывать пожары и их ту-
шение на видео, чтобы в даль-
нейшем проработать ошибки. 
Евгений Чернышев любил ис-
кусство. В последний день 
жизни он вместе с семьей по-
ехал в Государственный му-
зей изобразительных ис-
кусств имени Пушкина на вы-
ставку Пикассо.
— А когда возвращались до-
мой, по рации сообщили о по-
жаре в бизнес-центре на 2-й 
Хуторской улице, — вспоми-
нает вдова Марина Черныше-
ва. — Он поехал туда, хотя 
у него был выходной… 

Он тушил пожар один, на пя-
том этаже. Там случился об-
вал. Чернышев сообщил по 
рации, что у него заканчива-
ется кислород... Уже посмер-
тно Евгению было присвоено 
звание Героя России. Его име-
нем теперь названы кадет-
ские классы по всей России.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

На площадке Московского 
урбанистического форума 
в «Лужниках» организовали 
самую большую в городе зо-
ну для рыбалки. Все желаю-
щие могут принять участие 
в турнире за звание лучшего 
рыбака столицы.

Место для любителей стрит-
фишинга, или рыбалки в горо-
де, выделили на набережной 
спортивного комплекса. Пока 
работает урбанфорум, по буд-
ням здесь можно закидывать 
удочки с 13:00 до 21:00, в вы-
ходные — с 11:00 до 21:00. 
Площадка открыта как для 
опытных рыболовов, так и для 
новичков. Если у кого-то нет 
снастей, не беда: все необхо-
димое оборудование органи-
заторы предоставят на месте.
— Опытные инструкторы по-
могут разобраться в секретах 
рыбной ловли, снастях и на-
живках, — рассказали в орг-
комитете мероприятия, — 
а также покажут, как правиль-
но закидывать удочку и выта-
скивать рыбу.
Еще одно место для рыбаков 
оборудовали на Пушкинской 
набережной Парка Горького. 
Ориентир — площадка «Мо-
сковских сезонов». Рыбаков 
здесь ждут по выходным 
с 12:00 до 19:00. Удочки и про-
чие снасти можно принести 
свои или также взять бесплат-
но у организаторов.
Ловить рыбу как на набереж-
ной спорткомплекса «Лужни-
ки», так и Парка Горького 
можно и в свое удовольствие, 
и ради спортивного интереса. 

На обеих площадках проходит 
городской турнир по рыбной 
ловле. К нему могут присоеди-
ниться все желающие.
— На протяжении всего состя-
зания судьи взвешивают каж-
дый улов и заносят результат 
в турнирную таблицу, — уточ-
нили в оргкомитете.
Подведение итогов и награж-
дение победителей пройдет 
в торжественной обстановке 
во время празднования Дня 
города.
Кстати, в мае на набережной 
Парка Горького уже проходил 
любительский турнир по рыб-
ной ловле. Тогда в нем приня-
ли участие более 500 рыбаков. 
Общий улов, который пошел 
в зачет, составил около 40 рыб. 
Всех пойманных обитателей 
Москвы-реки взвесили и отпу-
стили обратно в воду.
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
edit@vm.ru

комментарии 
экспертов

ДМИТРИЙ ЖУРАВЛЕВ
ПОЛИТОЛОГ

На данный момент очень 
тяжело говорить о том, 
сможет ли националь-
ный проект удовлетво-
рить нужды специаль-
ной военной операции. 
Потому что никому не из-
вестно, когда закончится 
СВО. А если говорить про 
гражданские цели, то 
думаю, что он очень по-
может. Главное, поста-
вить акцент на увеличе-
нии числа промышлен-
ных площадок, а также 
на поиске кадров и по-
вышении их навыков.

МАКСИМ ПЯДУШКИН
УПРАВЛЯЮЩИЙ ДИРЕКТОР 
ДЕЛОВОГО АВИАЦИОННОГО 
ПОРТАЛА

В условиях геополитики 
доступ к закупке ком-
плектующих для беспи-
лотников нам закрыт. 
Но это нестрашно, так 
как хорошо стимулирует 
развитие отечественной 
отрасли. На закупку де-
талей из Китая не стоит 
надеяться. Их не прода-
дут, так как им не нужны 
санкции Запада.

После непродолжительного ненастья 
обязательно придет бабье лето
Европейскую часть страны 
ждет бабье лето. Об этом 
вчера сообщил научный ру-
ководитель Гидрометцен-
тра России Роман Вильфанд 
(на фото).

Сентябрь в России, 
по прогнозам, бу-
дет аномально те-
плым.
— Европейская 
территория России 
и Урал, и Сибирь 
прогнозируется 
с аномалией поло-
жительной, значительно по-
ложительной, — отметил на-
учный руководитель Гидро-
метцентра России.
Роман Вильфанд напомнил, 
что бабье лето  — теплая, яс-
ная погода — должно насту-

пать после периодов «нена-
стья». В сентябре, по прогнозу 
синоптика, в столичном реги-
оне выпадет средняя норма 
осадков, традиционная для 
первого осеннего месяца. 

— Нужно сначала 
ощутить некий дис-
комфорт, померз-
нуть, поежиться... 
Будут и периоды 
ненастья, и будут 
периоды бабьего 
лета на всей тер-
ритории европей-
ской России, — 

уточнил Роман Вильфанд.
Но вот точные даты начала 
длительного периода теплой 
и сухой погоды сильно зара-
нее спрогнозировать очень 
сложно. Это можно сделать 
где-то за трое суток.

Кстати, первые два месяца 
прошедшего лета побили все 
рекорды.
— Планета пережила самые 
жаркие июнь и июль — тем-
пература в 2023 году была 
экстремально высокой. Ни-
когда за период инструмен-
тальных наблюдений таких 
температур не бывало, — ска-
зал Вильфанд. 
Конечно, по его словам, мо-
сквичи вряд ли прочувствова-
ли эти рекордные градусы — 
в европейской части страны 
температурный фон был уме-
ренным. Но вот на остальной 
территории, особенно на Ура-
ле, в Сибири, были очень вы-
сокие показатели на термо-
метрах. 
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

Рынок беспилотников получит
новые векторы развития
Вчера первый вице-премьер 
России Андрей Белоусов за-
явил, что с начала 2024 года 
заработает национальный 
проект по развитию беспи-
лотных авиационных систем 
(БАС).

Подробный план первооче-
редных действий для запуска 
национального проекта раз-
вития отрасли обсудили на за-
седании президиума прави-
тельственной комиссии по 
вопросам развития беспилот-
ных авиасистем.
— С 1 января 2024 года нац-
проект должен заработать 
в полную силу, поэтому уже 
сегодня необходимо начать ре-
ализацию мер, которые позво-
лят запустить эту работу, — от-
метил Андрей Белоусов.
Во время заседания рассмо-
трели промежуточные итоги 
достижения «быстрых по-
бед» — решений, которые 
должны принять еще до старта 
реализации проекта. В спи-
ске основных достижений 
сферы беспилотных авиаси-
стем предусмотрено 16 меро-
приятий на 2023 год. Некото-
рые мероприятия уже успеш-
но завершили. В частности, 
сделали доступной процедуру 
сертификации БАС, обеспечи-
ли допуск экспериментальных 
беспилотников к коммерче-
ской деятельности, сформиро-
вали общероссийский класси-
фикатор по видам экономиче-
ской деятельности в части БАС 

и различных комплектующих. 
Помимо этого, в секретариа-
те первого вице-премьера 
России Андрея Белоусова до-
бавили, что российские спе-
циалисты разработали пере-
чень научно-исследователь-
ских и опытно-конструктор-
ских работ. 
— Организовали производ-
ство БАС на базе индустриаль-
ного парка «Руднево» Москвы 
и запустили три производства 
беспилотных авиационных 
систем на его территории, — 
отметили в секретариате. — 
На сегодняшний день уже 
произвели 1490 беспилотных 
летательных аппаратов, до 
конца года планируется про-
извести пять тысяч, согласно 
плановым показателям. 
Еще запустили обучение пи-
лотов БАС на территории сто-
лицы: 28 августа 2023 года вы-
дали первый сертификат.
Сейчас разрабатываются ме-
ры для того, чтобы защитить 
внутренний рынок. В секрета-
риате добавили, что их обо-
значат в утверждении 719-го 
постановления для оценки 
степени «российскости» про-
мышленной продукции и соз-
дания условий для ограниче-
ния ввоза импортных товаров 
в целях поддержки производ-
ства аналогичной внутренней 
продукции. Документ плани-
руют утвердить 1 октября, со-
общили в секретариате. 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

1 августа 2023 года. Туристы из Китайской Народной Республики Чан Джин, Готцзы Лао и Джонгоу Тан (слева направо) приехали в Москву, чтобы познакомиться 
поближе с русской культурой. Решили начать знакомство с достопримечательностями столицы России, посетив главную площадь страны

Иностранных туристов 
становится больше

По мнению руководителя ту-
ристической компании Диа-
ны Фердман, таким прогно-
зам можно только радоваться. 
— В пандемию уровень въезд-
ного туризма очень сильно 
упал, — говорит она. — Ту-

ризм — это большая инфра-
структура, которая состоит 
в том числе из приезжающих 
в страну иностранцев. Они 
тратят в России свои деньги. 
Процесс, по мнению Дианы 
Фердман, должен ускориться 
и после того, как для предста-
вителей 55 стран были введе-
ны электронные визы. 
— В тестовом виде они работа-
ли для иностранцев с 2019 го-
да в Калининграде, — продол-
жает эксперт. — А сейчас зара-
ботали по всей России. И уже 
есть успешные кейсы получе-
ния электронной визы даже 
для финнов и эстонцев, а не 
только, например, граждан 
Индии. Это было щедрым же-
стом от нашего государ-
ства, особенно в то время, 
когда у россиян могут воз-
никнуть проблемы с полу-
чением «шенгена». Такая ме-
ра очень упростит въезд. Вче-
ра я встречалась с испанцем, 

который был впечатлен сер-
висом, красотой, чистотой. 
И даже сравнил Москву с Лон-
доном. Он считает, что рос-
сийская столица опережает 
британскую. 
Однако Диана Фердман счита-
ет, что следующим шагом 
к увеличению въездного ту-
ризма может стать возмож-
ность зарубежных туристов 
расплачиваться картами ино-
странных банков. 
— Поэтому сейчас прораба-
тывается возможность выпу-
ска каких-то промежуточных 
карт для иностранцев, — го-
ворит Диана Фердман. — Та-
кие банковские карты бу-
дут выдаваться быстро. Ино-
странцы смогут переводить 
на них деньги, чтобы пользо-
ваться ими в России. Наде-
юсь, что в ближайшее время 
этот вопрос будет решен. 
В противном случае ино-
странцам придется приез-

жать с наличной валютой, от 
которой они уже отвыкли. 
Но в чем совершенно не со-
мневается Диана, так это 
в том, что Москва в частности, 
как и вся Россия в целом смо-
жет удивить приезжих. 
— У нас есть что показать, 
чем похвастать, — резюми-
рует Фердман. — Каждое зда-
ние, каждый музей, станет 
для иностранцев большим 
и ярким впечатлением. Мо-
сква — один из красивей-
ших и безопасных городов 
мира. И к тому же безопас-
ных и благоприятных для ве-
дения бизнеса. 
Экскурсовод музея-театра 
«Булгаговский дом» Алексей 
Беклемышев подчеркивает, 
что свое влияние на иностран-
цев оказали и санкции. 
— Они показали, что народ 
изголодался по культуре, ис-
кусству России и Москвы, — 
говорит Алексей Беклемы-

шев. — Например, наш Музей 
Булгакова каждый день посе-
щает огромное количество 
посетителей. И прогнозируе-
мое увеличение турпотока, 
я думаю, вполне достигаемое. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Минэкономраз-
вития России 
вчера опублико-
вало прогнозы, 
согласно кото-
рым к 2030 году 
рост въездного 
туристического 
потока увели-
чится в 15 раз.

туризм

ЕЛЕНА ТИХОНОВА
ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
АССОЦИАЦИИ ГИДОВПЕРЕВОДЧИКОВ, 
ЭКСКУРСОВОДОВ И ТУРМЕНЕДЖЕРОВ

В Москве можно построить 
для себя программу так, 
что вам некогда будет даже 
отдохнуть. Например, очень 
многие экскурсоводы работа-
ют с пешеходными програм-
мами. Они есть на любую тему. 
Главное — все должно быть 
безопасно. И если людей тя-
нет к экстриму, надо всегда 
сохранять холодную голову 
и оценивать степень риска.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В реках и водоемах столи-
цы обитают около 40 ви-
дов рыб, из них 16 занесе-
ны в Красную книгу Мо-
сквы: стерлядь, волжский 
подуст, елец, голавль, 
язь, красноперка и дру-
гие. Среди водных обита-
телей есть аборигены
и «пришельцы», среди ко-
торых южные бычки — 
кругляк и цуцик, чехонь, 
ротан-головешка и фо-
рель радужная.

справка

досье
Евгений Николаевич 
Чернышев родился 
31 августа 1963 года. 
Окончил Ленинградское 
пожарно-техническое 
училище МВД СССР. Ра-
ботал в Москве. Участво-
вал в тушении более 
250 крупных пожаров. 
Награжден орденом 
«За личное мужество», 
медалями «За отвагу», 
«За отвагу на пожаре». 
Погиб 20 марта 2010 го-
да при тушении пожара. 
Посмертно присвоено 
звание Герой России.

Вчера 16:05 Участница фестиваля «Водная аллея» Мария Купцова наблюдает за сыном Ильей, 
который «плавает» в сухом бассейне
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Семейные традиции формируют 
преемственность поколений 

Древо врачей Константина 
Тернового достаточно боль-
шое. Медицинская династия 
непрерывно продолжается бо-
лее 150 лет! 
— Моя мама, Елена Филато-
ва, — глазной врач. Ее праде-
душка, дедушка и отец были 
врачами. Прадедушка моей 
матери — Петр Федорович 
Филатов в 70–90-е годы XIX ве-
ка работал земским врачом 
в Саранском уезде Пензен-
ской губернии. А его сын, 
Владимир Петрович Фила-
тов, окончил медицинский 
факультет Императорского 
московского университета 
в 1897 году и остался в клини-
ках университета, — расска-
зывает Константин.
Кстати, располагался он на 
Большой Пироговской, имен-
но в том здании, в котором 
сейчас работает сам Конс-
тантин.
— А дедушка мамы — акаде-
мик Владимир Петрович Фи-
латов — родоначальник оф-
тальмологии в России и один 
из организаторов Академии 
медицинских наук СССР, — 
добавляет Константин. — Он 
разработал метод полной 
и частичной сквозной керато-
пластики, чем вернул зрение 
многим людям. 
Также, по словам Константи-
на Тернового, его прадедуш-
ка впервые использовал тех-
нологии пересадки тканей 
и разработал свой вариант 

трансплантации кожи — «фи-
латовский стебель» (кожный 
лоскут, свернутый вместе 
с  подкожной жировой клет-
чаткой, используется для 
пластических операций.  — 
«ВМ»). 
— Дядя Владимира Петрови-
ча — мой двоюродный праде-
душка Нил Федорович Фила-
тов — знаменитый детский 
врач, чьим именем названы 
многие детские больницы, — 
говорит Константин Терно-
вой. — А в сквере Девичьего 
поля возле Сеченовки стоит 
его памятник. 
Отец Константина известный 
рентгенолог, который впер-
вые в стране освоил и внедрил 
в клиническую практику ре-
волюционные методики — 

рентгеновскую компьютер-
ную и магнитно-резонансную 
томографию.
По отцовской линии заведу-
ющего отделением, дедушка, 
полный тезка Константин 
Сергеевич Терновой, был из-
вестным хирургом, ортопе-
дом-травматологом и орга-
низатором здравоохранения. 
Работал в Луганске, Одессе 
и Киеве.
— После окончания Артилле-
рийской специальной школы 
он участвовал в боях Великой 
Отечественной войны как ко-
мандир батареи истребитель-
ного противотанкового диви-
зиона. В августе 1943 года 
в боях за освобождение Дон-
басса на реке Миус он получил 
множественные ранения, са-

мым тяжелым из которых бы-
ло проникающее в голову. Не-
сколько лет был парализован. 
Но нашел в себе силы на ко-
стылях поступить в Медицин-
ский университет и стать вра-
чом, хирургом! — рассказыва-
ет Терновой.
А из-за ранения кисти правой 
руки его дедушка научился 
оперировать левой рукой. 
Как вспоминает Константин 
Терновой, в 1978 году семья 
переехала в Москву.
— Я был уже на втором курсе 
мединститута и, не раздумы-
вая, выбрал специальность, 
которой посвятил свою жизнь 
мой дедушка, — травматоло-
гию-ортопедию, — рассказы-
вает Константин Терновой. — 
У нас в семье земский врач, 

педиатр, три травматолога 
и офтальмолога и два рентге-
нолога — отец и моя сестра 
Екатерина.
Профессиональный путь Кон-
стантина в альма-матер про-
должается уже целых 23 года.
По его словам, родители ино-
гда берут детей на работу, ког-
да их не с кем оставить дома. 
Поэтому и он часто в детстве 
попадал в больницы, пока 
ждал кого-то из взрослых. 
— У нас дома была большая 
медицинская энциклопедия, 
томов на 40. И когда я до нее 
добрался, то там картинки 
мне показались намного ин-
тереснее, чем в детских книж-
ках. Мой выбор профессии 
был очевиден, — заключил 
Терновой.

9 августа 14:04 Директор Центра медицинской реабилитации Сеченовского университета Константин Терновой еще ребенком знал, что будет врачом — детским 
книжкам он предпочитал медицинскую энциклопедию своих родителей

Директор Цен-
тра медицин-
ской реабилита-
ции Сеченовско-
го университета 
Константин Тер-
новой рассказал 
«ВМ» о своей 
большой вра-
чебной дина-
стии Филато-
вых-Терновых. 

династия

Лидирует более 
двух столетий

Будучи ведущим медицинским ис-
следовательским вузом России, Сече-
новский университет всегда нес осо-
бую ответственность за научные ис-
следования в медицине, создание 
новых знаний, технологий и меди-
цинской компетентности. Сейчас 
перед нашим учебным заведением 
стоит еще более глобальная задача — 
стать движущей силой дальнейшего 

развития отечественного здравоохранения.
В этот юбилейный год мы стоим на пороге больших пе-
ремен. В ближайшие десятилетия произойдут значи-
тельные изменения в медицинских потребностях насе-
ления, вызванные растущей глобальной мобильностью, 
увеличением численности народонаселения, ростом 
доли пожилых людей, последствиями для здоровья, свя-
занными с изменением климата, развитием новых тех-
нологий в области биомедицины, цифровизации и кле-
точных технологий. 
Современная геополитическая обстановка также обязы-
вает нас и все медицинское научное сообщество сделать 
упор на развитие исследований в об-
ласти биомедицины, разработку оте-
чественных лекарств и медизделий, 
технологий лечения и здоровьесбере-
жения. 
Сегодня университет проводит мас-
штабную модернизацию клиниче-
ской, научно-технической и образова-
тельной базы. Упор делается на разви-
тие фундаментальных исследований, 
внедрение их результатов в клиниче-
скую практику, а также формирова-
ние новой модели медицинского об-
разования. 
Будущие выпускники должны быть не 
просто врачами, а врачами-исследо-
вателями. Они должны обладать широким спектром ком-
петенций и отвечать на самые требовательные запросы 
системы здравоохранения.
Исследовательская деятельность отныне становится 
сквозной политикой всех направлений в вузе. Флагманом 
научных исследований в Сеченовском университете яв-
ляется Научно-технический парк биомедицины, в кото-
ром мы объединили лучших специалистов в области мо-
лекулярной и регенеративной медицины, биоматериа-
лов, микрофлюидных технологий и искусственного ин-
теллекта. На сегодняшний день в его составе работают 
восемь институтов и десятки современных научных лабо-
раторий.
В рамках трансформации наш университет начал первым 
в стране готовить медицинских инженеров. Это будут не 
просто медтехники, умеющие обслуживать современное 
высокотехнологичное медицинское оборудование, а спе-
циалисты, которые смогут совместно с клиницистами 
создавать новые технологии и разработки, опережая за-
просы современного здравоохранения.
Все эти преобразования являются яркой иллюстрацией 
того, что в год своего 265-летия ведущий медицинский 
университет, Первый МГМУ им. И. М. Сеченова, начинает 
новый путь развития. Это путь не только к качественному 
изменению, но и к созданию исследовательского универ-
ситета международного уровня для достижения нацио-
нальных целей развития, поставленных перед нашим го-
сударством.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ПЕТР 
ГЛЫБОЧКО
РЕКТОР 
СЕЧЕНОВСКОГО 
УНИВЕРСИТЕТА 

мнение

Творческую молодежь ждет переезд: 
завершается реставрация Дома культуры
Сеченовский университет 
восстанавливает легендар-
ный памятник конструкти-
визма — клуб завода «Кау-
чук». Его открытие заплани-
ровано на конец этого года 
в рамках празднования 
265-летия вуза. 

Дом культуры «Каучук» распо-
ложился на улице Плющиха, 
рядом с началом «Аллеи жиз-
ни» и сквером Девичьего по-
ля, где находится медицин-
ский городок университета. 
Снаружи, за строительными 
лесами, виднеются широкие 
панорамные окна. Вынесен-
ный на тротуар круглый ве-
стибюль с трибуной охвачен, 
как крыльями, двумя лестни-
цами. Внутри строительные 
работы идут полным ходом: 
просторные фойе выкрашены 
в белый, а окна добавляют 
еще больше света. Поэтому 
даже в глубине здания при 
естественном освещении 
очень светло.
— Для начала стоит сказать 
про самого архитектора — 
Константина Мельникова, 
который внес колоссальный 
вклад в историю мирового ис-
кусства, — рассказывает худо-
жественный руководитель 
Культурного центра Сеченов-
ского университета, режиссер 
Молодежного театра Ольга 
Захарова. — Он является од-
ним из ярких лидеров аван-
гардного направления в со-
ветской архитектуре. С само-
го начала 20-х он уже обозна-
чил свой новаторский стиль. 
Последующее влияние его на 
московскую архитектуру бы-

ло велико — он осуществил 
27 больших проектов. 
По словам Захаровой, в 1929 
году в стиле конструктивизма 
архитектором было построе-
но здание ДК «Каучук». 
— Сейчас, во время рекон-
струкции, за баннерами мож-
но увидеть простые, лаконич-
ные формы, без избыточно-

сти, что характерно для кон-
структивизма, — рассказыва-
ет режиссер Молодежного 
театра Ольга Захарова. — 
Первый большой ремонт был 
в 1950-е годы в стиле сталин-
ского ампира, первоначаль-
ный внутренний облик зда-
ния был изменен, балконы 
декорировали лепниной, был 

расписан потолок, основной 
зал переоборудовали для ки-
нопоказов. 
В таком виде «Каучук» можно 
увидеть в фильме «Берегись 
автомобиля». Дальше, в 1990-е 
годы, здесь располагались ре-
сторан и ночной клуб.
И вот наконец Сеченовский 
университет во главе с ректо-
ром взялся за реконструкцию 
объекта культурного насле-
дия. Вуз вернет городу здание 
в том виде, в котором и заду-
мывал его Мельников, а вну-
треннее техническое оснаще-
ние будет на самом высоком 
современном уровне. 
Ольга также отмечает, что 
при реконструкции сохраня-
ются все найденные артефак-
ты: фрагменты перил лест-
ничных пролетов, вековая 
напольная плитка, винтовая 
лестница в основном зале. Ар-
хитекторы восстанавливают 
цвет и фактуру исторической 
отделки не только по сохра-
нившимся документам, но и 
по найденным фрагментам 
штукатурки.
— По окончании ремонта 
сюда переедет Культурный 
центр университета, где твор-
ческая молодежь будет прово-
дить фестивали, праздники 
и концерты. Также это будет 
новое театральное простран-
ство для жителей города, где 
можно будет посмотреть по-
становки Молодежного теа-
тра. Артисты активно репети-
руют спектакль, премьерой 
которого откроется это уни-
кальное место притяжения 
культурной жизни, — гово-
рит Ольга.

20 июля 2023 года. Руководитель Культурного центра 
Сеченовского университета Ольга Захарова
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Первый среди медицинских
Сегодня у сотни столичных студентов начался новый учебный год. Не исключение и Первый Московский государственный медицинский университет имени 

И. М. Сеченова Минздрава Российской Федерации, который в этом году отметил юбилей — 265 лет. Столичные врачебные династии преданы своей альма-матер 
и по сей день трудятся в ней на благо города. Корреспондент «ВМ» собрала интересные истории и факты о Первом медицинском университете.

По данным Сеченовско-
го университета, в вузе 
на сегодняшний день 
трудятся на благо здра-
воохранения около 
8000 человек — уче-
ные, врачи, педагоги 
и наставники. Среди 
них — около 47 акаде-
миков РАН, 37 членов-
корреспондентов РАН, 
645 докторов наук и бо-
лее 1500 кандидатов 
наук. На 115 кафедрах 
и в десятках научных 
и клинических школ 
обучают ся более 
19 000 студентов, из ко-
торых 5000 — ино-
странные из 90 стран 
мира. Они обучаются 
по 235 образователь-
ным программам, вклю-
чая 16 уникальных ма-
гистратуры и 80 направ-
лений аспирантуры. 
В этом году дипломы 
об образовании получи-
ли около 2400 бакалав-
ров и специалистов, бо-
лее 1000 ординаторов, 
около 160 аспирантов 
и почти 130 магистров. 
Почти 900 выпускников 
завершили обучение 
с отличием, около 
300 за отличную учебу 
поощрены медалями, 
именными стипендиями 
президента, правитель-
ства и мэрии Москвы. 
По данным международ-
ной базы SCOPUS 
за 2018–2022 годы, со-
трудниками университе-
та опубликовано свыше 
17 000 научных работ. 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

выпускники вспоминают

СЕРГЕЙ ГОТЬЕ
ГЛАВНЫЙ ВНЕШТАТНЫЙ 
СПЕЦИАЛИСТТРАНСПЛАНТОЛОГ 
МИНЗДРАВА РФ, ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
ОБЩЕРОССИЙСКОЙ ОБЩЕСТВЕННОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ РОССИЙСКОЕ 
ТРАНСПЛАНТОЛОГИЧЕСКОЕ 
ОБЩЕСТВО 

Сеченовка постепенно пре-
ображается в совершенно 
фантастическое учрежде-
ние, которое готовит высо-
коклассных специалистов, 
связанных не только с при-
вычными направлениями 
медицины, но также с био-
логией и жизнедеятельно-
стью человека. Не ограничи-
вая себя рамками одной 
конкретной специальности, 
студенты могут посещать 
факультативные занятия, 
формируя себя как специа-
листов, способных смотреть 
на задачи под разными угла-
ми. Полагаю, что в будущем 
он будет только подниматься 
в международных рейтингах 
учебных заведений. Для ме-
ня как выпускника Сеченов-
ки особенно важен тот факт, 
что в университете препода-
ются основы трансплантоло-
гии. Это большое достиже-
ние! В большинстве вузов та-
кого нет. Это очень «тонкое» 
не только технически, но 
и идеологически направле-
ние. Оно помогает получить 
медицинские знания и гума-
нитарное образование, 
а еще осознать гуманизм 
самой идеи донорства. 
Лично я благодарен своей 
альма-матер за то, что по-
знакомился с обширной 
и разно образной школой 
врачебного мышления и по-

лучил достойный багаж зна-
ний, чтобы развиваться 
в профессии.

НИКОЛАЙ БРИКО
ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА 
ОБЩЕСТВЕННОГО ЗДОРОВЬЯ 
ИМЕНИ Ф. Ф. ЭРИСМАНА, 
АКАДЕМИК РАН

Я окончил университет 
в 1976 году. И сразу же по-
ступил в аспирантуру на ка-
федру эпидемиологии, кото-
рую успешно окончил защи-
той кандидатской диссерта-
ции и по сей день работаю 
на ней. Я прошел путь от сту-
дента, аспиранта до заведу-
ющего кафедрой, директора 
Института общественного 
здоровья имени Эрисмана. 
Более 15 лет являлся глав-
ным внештатным эпидемио-
логом Минздрава. Самое яр-
кое впечатление, которое 
никогда не стирается из па-
мяти, это, конечно же, сту-
денчество. Оно наполнено 
различными событиями. 
Я почти десять лет был в со-
ставе медицинских отрядов, 
будучи бойцом, потом ко-
миссаром и командиром 
различного уровня: от ли-
нейного отряда до районно-
го. Даже был главным сани-
тарным врачом студенческих 
стройотрядов Москвы. 
Во время работы в универси-
тете участвовал в общест-
венной жизни: был предсе-
дателем Комитета Красного 
Креста, парткома института. 
Конечно, это способствова-
ло моему становлению как 
личности. Повезло, что у ме-
ня были хорошие учителя 
и я видел много великих лю-

дей. Я благодарен Валенти-
ну Покровскому, который 
был президентом Академии 
медицинских наук СССР 
и РФ и 11 лет заведовал ка-
федрой эпидемиологии. 
После он передал ее мне. 
Он не был моим научным ру-
ководителем, но называю 
его наставником, так как 
многому у него научился. 

ЕЛЕНА КОГАН
АКАДЕМИК РАЕН, ПРОФЕССОР, 
ДОКТОР МЕДИЦИНСКИХ НАУК, 
ВРАЧПАТОЛОГОАНАТОМ 

Я с отличием окончила вуз 
в 1974 году. Он стал основой 
всей моей жизни — дал 
возможность заниматься 
наукой и преподавать сту-
дентам. Вспоминаю свои 
студенческие годы: учебу, 
работу в кружке по патоло-
гической анатомии и в онко-
логическом научном сту-
денческом кружке на кафе-
дре патологической физио-
логии, которым руководил 
мой отец, академик Алтар 
Коган. В студенческих круж-
ках воспитывались буду-
щие выдающиеся врачи, 
ученые и преподаватели. 
Традиция работы студентов 
там сохраняется и по сей 
день. Особое чувство гордо-
сти я испытываю, потому 
что, работая в нашем уни-
верситете, мне удалось вос-
питать учеников, которые 
также продолжают разви-
вать это направление, это 
более 30 кандидатов и док-
торов медицинских наук, 
в том числе и мои дочери 
Татьяна и Софья Демура.

Нил Федорович Фила-
тов — русский врач, осно-
воположник отечествен-
ной школы педиатрии, 
выделивший ее в отдель-
ную дисциплину, созда-
тель сыворотки от диф-
терии.
Константин Сергеевич 
Терновой-старший — со-
ветский деятель медици-
ны, лауреат государствен-
ных премий СССР и УССР. 
С 1949 года работал в Во-
рошиловграде (Луганск) 
главным врачом город-
ской больницы. 
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история
Памятник советского архитектурного авангарда, клуб за-
вода «Каучук», построили в 1927–1929 годах по проекту 
Константина Мельникова. В Москве всего шесть подобных 
клубов его авторства. «Каучук» имеет статус объекта куль-
турного наследия регионального значения. Клуб, создан-
ный для рабочей молодежи, после реконструкции станет 
главной культурной и творческой площадкой студентов 
Сеченовского университета.
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Сашуля, брось 
пончик!
...В автобусе почти никого, и не плач, но «хныч» румяного 
колобка заполняет собой все пространство. Мальчик вы-
тягивает из пакета пончик, откусывает половину и тыль-
ной стороной ладони утирает скупую слезу, бегущую по 
присыпанной сахарной пудрой щеке. «Не хочу-у-у...»
— Сашуля, перестань. В школу идти все равно придется. 
— Не хочу-у-у-у, — завывает Сашуля, давясь пончиком. — 
Мне туда заче-е-е-ем... Светлана ду-у-у-ура... 
— Сашуля, милый, она не дура, — втолковывает мама. — 
Светлана Сергеевна просто больно много чего от вас хо-
чет. А ты делай не все, вот и не будешь уставать. Рацио-
нально надо подходить к обучению, милый. Понимаешь?
Но Сашуля безутешен. Влезать в чужие дела — дурной 
тон, а как же мне хотелось встряхнуть его, как грушу, от-
нять эти жирные пончики и прокричать: «Да Светлана 
Сергеевна ваша хочет, чтобы ты, Сашуля, хоть что-то 
знал! А не приучался с детства делать «не все» и халявить, 
как учит тебя твоя понимающая, любящая мама. И пон-
чики хватит трескать, Сашуля, можно ведь и лопнуть, дру-
жок, ты же до одышки уже напончикался!» 
Но ведь не полезешь. Не скажешь. Хотя и очень хочется. 
— Да пойду, ладно. А ты планшет мне купишь? 
— Куплю попозже, куплю, — счастливая мама аккуратно 
утирает жирный подбородок сына влажной салфеткой. — 
Сашуль, доел бы пончик, тут один остался... 
...Сегодня 1 сентября. Господи, как бы мне хотелось вер-
нуться на много-много лет назад, пойти в свой 1 «Д» и от-
учиться снова все десять лет! Теперь я бы точно разобра-
лась в химии и лучше учила бы биологию. И честное сло-
во, освоила бы даже тему электричества по физике! Как 
жаль, что это возвращение назад невозможно... 
Своих учителей, особенно требовательных, я вспоминаю 
с благодарностью. Горько, что Сашулина мама не смогла 
втолковать своему пончикоеду, что учиться — это сча-
стье. Завидую тем, кто пошел сегодня в школу, завидую! 
Скажите детям, что надо любить уроки и перемены, учи-
телей и одноклассников... Ведь если будут любить — бу-
дут счастливы все школьные годы, и это чувство останет-
ся с ними на всю жизнь. А с Сашулей останутся пончики. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Депутаты хотят дать 
бездомным жилье,
работу в маленьких 
городах. И как вам?

РИОРИТА КОЛОСОВА
ЗАВЕДУЮЩАЯ КАФЕДРОЙ 
ЭКОНОМИКИ ТРУДА И ПЕРСОНАЛА МГУ

Есть много тонкостей. Нужно 
определиться, что необходи-
мо, а чего не следует делать, 
чтобы помочь бездомным. Ес-
ли в каком-то конкретном ре-
гионе недостаток трудоспо-
собного населения, то пере-
селять таких людей стоит 
именно туда. Я считаю, что 
необходимо жесткое условие: 
бездомный должен дать до-
бровольное согласие. И еще 
важно «подточить» навыки 
работников Центров занято-
сти непосредственно для ра-
боты с этой категорией граж-
дан. В первую очередь необхо-
димо провести отсев критиче-
ски нездоровых. Обязателен 
и учет образования, бывают, 
например, и физики-ядерщи-
ки, живущие на улице. Клас-
сификация по группам при 
отборе стала бы полезной.

ПЕТР СИМЧЕНКО
АВТОР ВОЛОНТЕРСКОГО ДВИЖЕНИЯ 
КИФАНАКОРМИТ

Уже существует аналог — ра-
бочие дома, и по сути они 
предлагают крайне низко-
оплачиваемый и почти прину-
дительный труд. Сказать, что 
подобные организации ка-

ким-либо образом способству-
ют реальной реабилитации 
людей, неправильно. В работе 
с бездомными требуется обла-
дать очень серьезными навы-
ками психологической и даже 
религиозной помощи. Распре-
деление бездомных в конкрет-
ные организации тоже не со-
всем корректно по отноше-
нию к остальным гражданам. 
Не считаю, что проект может 
быть реализован массово: 
здесь очень важно внимание 
к проблеме каждого. Через 
полгода жизни на улице пси-
хика меняется кардинально. 
По моей практике, только дво-
их из сотни бродяг можно по-
настоящему вернуть к нор-
мальному образу жизни, но 
для этого в них придется вло-
жить свои силы. Только волон-
терские центры и движения 
работают на реабилитацию 
бездомных.

ПАВЕЛ ЗЮКОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
ОБЩЕСТВЕННОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
ОПОРА РОССИИ

Это хорошая инициатива. 
И неважно, в частной компа-
нии или в государственной 
будет работать такой человек. 
Если он хочет социализиро-
ваться, то непринципиально, 
ведет он нормальный образ 
жизни или бездомный, — у не-
го должна быть возможность 
вернуться в общество. Если 
государство сможет провести 
субсидирование частного биз-
неса для трудоустройства без-

Депутаты предложили ввести программу ресоциализации бездомных граждан. Она 
включает их переселение из крупных городов, социальное жилье и работу на специ-
альных предприятиях. При согласии бездомного переезд, медицинская помощь, 
ночлег, восстановление документов, питание организуют за счет государства.

вопрос дня

Подготовил МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

домных работников, эта идея 
действительно сможет вопло-
титься в жизнь. Таким обра-
зом, предприниматели будут 
мотивированы брать их на ра-
боту. Если же реализовать си-
стему льгот для компаний, 
у которых в штате бездомные, 
фонд общежитий, вахтовый 
труд, то эта инициатива мо-
жет даже дать шаг для разви-
тия экономики в целом. На 
первый взгляд, промышлен-
ность и производство, склад 
и логистика, упаковка това-
ров — лучшие места работы 
для бездомных. 

АНДРЕЙ ЧИРУК
СПЕЦИАЛИСТ ПО СВЯЗЯМ 
С ОРГАНАМИ ГОСУДАРСТВЕННОЙ 
ВЛАСТИ МБОО НОЧЛЕЖКА

Основная сложность в реали-
зации программы занятости 
для бездомных в том, что 
гражданин может встать на 
учет по безработице только 
в том регионе, где он офици-
ально зарегистрирован. Ча-
сто на улице люди оказывают-
ся, когда уезжают в другой го-
род, но сталкиваются с обма-
ном. А у многих из бездомных 
вообще нет регистрации. Она 
нужна для получения доступа 
к многим социальным и меди-
цинским услугам, значит — 
придется перерабатывать 
нормативную базу. Критерии 
отбора для программы могут 
загнать человека в рамки. Вы-
делять отдельный сектор эко-
номики или тип предприятия 
для бездомных, значит прово-
дить сегрегацию. Они точно 
такие же граждане, как и все 
остальные, с тем же объемом 
прав. Помещать их всех в одно 
место — неправильно. Если 
люди хотят переучиться, надо 
им дать возможность. Нужен 
более человекоориентиро-
ванный подход.

Экскурсия
«Птицы 
Солдатенковского 
парка»

 Багратионовская
Ул. Б. Филевская, 22, стр. 25
Парк «Фили»
3 сентября, 11:00, бесплатно
Во время прогулки с экскурсо-
водом участники встречи уз-
нают много новых интересных 
фактов о пернатых обитателях 
парка «Фили» и об окрест-
ностях Нарышкинского пруда. 
Также экскурсоводы научат 
москвичей определять и раз-
личать птиц по внешнему виду 
и пению.

Игровая программа
«Праздник мороженого»

 Партизанская
Измайловское ш., 73ж
Культурно-развлекательный 
комплекс «Кремль 
в Измайлово»
2 сентября, 12:00–17:00, бесплатно
В программе необычные 
ремесленные мастер-классы, 
уличная театральная программа 
«Путешествие Ивана в страну 
Мороженого», а также увлека-
тельные эстафеты и конкурсы 
со сказочными героями. Кроме 
того, состоится дискотека с Де-
дом Морозом и его помощника-
ми — белыми медведями.

афиша
на выходные

Юбилей актера, сыгравшего 
Левина и друга Чебурашки

Сегодня свое 65-летие отме-
чает артист театра, кино, 
озвучания и дубляжа Сергей 
Гармаш. Накануне торже-
ственного события «ВМ» 
пообщалась с юбиляром 
и выслушала поздравления 
в его адрес.

В творческой биографии на-
родного артиста России 
Сергея Гармаша на настоя-
щий момент более 160 ролей, 
как на театральной сцене, так 
и на экране. Его карьера нача-
лась в 1984 году — он стал слу-
жить в театре «Современник» 
и в то же время дебютировал 
на съемочной площадке 
в фильме «Отряд» Алексея Си-
монова, сыграв Урина.
Дальше были работы с Юрием 
Карой («Мастер и Маргари-
та», Иван Бездомный), Ста-
ниславом Говорухиным («Во-
рошиловский стрелок», капи-
тан милиции Кошаев), Ники-
той Михалковым («12», 
присяжный № 3), Валерием 
Тодоровским («Стиляги», 
отец Мэлса Бирюкова), Серге-
ем Соловьевым («Анна Каре-
нина», Константин Левин) 
и многими другими режиссе-
рами. Известность артисту 
добавляют и популярные се-
риалы — «Каменская», «Гете-
ры майора Соколова», «Троц-
кий» и многие другие.
Особое место в творчестве 
Сергея Гармаша всегда зани-
мало детское и юношеское 
кино — его голосом говорит 
Змей Горыныч в мультфильме 
«Иван Царевич и Серый 
волк». А в прошлом году, по-
бив все кассовые рекорды, 
прошла премьера фильма 
«Чебурашка», где Сергей Гар-
маш сыграл садовника Гену. 
Сейчас в производстве фильм 
«Летучий корабль», где артист 
исполнит роль Водяного. Пре-
мьеру планируют в 2024 году. 
Но Сергей Леонидович не 
только одаренный артист, но 
и внимательный зритель, чут-
кий слушатель.
— Мое самое главное творче-
ское воспоминание за послед-
нее время — концерт на Кур-
ской дуге, в котором участ-
вовал Юрий Башмет, — по-
делился с читателями «ВМ» 

актер. — Моя мечта — нау-
читься играть на альте, поэто-
му меня так восхищает ма-
стерство этого музыканта.
Сергей Гармаш сыграл мно-
гие главные роли в спекта-
клях «Современника». Среди 
них — Ильин в постановке 
«Пять вечеров», Фамусов 
в «Горе от ума», Лебядкин 
в «Бесах» , а сейчас актер про-
должает работу в Малом теа-
тре, исполняя рассказчика 
в спектакле «Кроткая» по До-
стоевскому. Особое значение 
в постановке занимает музы-
ка — артист работает вместе 
с Юрием Башметом и камер-
ным ансамблем под его руко-
водством «Солисты Москвы». 
— Сергей Гармаш — уникаль-
ный, просто потрясающий, 

артист! — рассказал Юрий 
Башмет. — Главное, что в лю-
бой работе он, с одной сторо-
ны, немедленно узнаваем, 
и в то же время всегда прояв-
ляются его новые качества, 
новые штрихи, оттенки в его 
игре. Он над собой бесконеч-
но работает! Мне нравится, 
что он убирает лишнее, то 
есть старается сжать средства 
выразительности до миниму-
ма, и от этого они становятся 
только серьезнее. 
Маэстро не только работает 
вместе с Сергеем Леонидови-
чем, но их связывает много-
летняя дружба, а близость 
взглядов только помогает 
творческим успехам.
— Мы с ним давно дружим, он 
прекрасный человек, душев-
ный, невероятно талантли-
вый, — добавил Юрий Баш-
мет. — Я всегда с радостью иду 
на спектакли, концерты с его 
участием, где мы вместе. Я же-
лаю ему долголетия, здоровья 
и оптимизма в жизни.
С начала спецоперации на-
родный артист России Сергей 
Гармаш регулярно посещает 
с творческими командиров-
ками новые регионы, поддер-
живает жителей ЛНР и ДНР, 
а также военнослужащих и от-
мечает, что участие в подоб-
ных программах для него — 
большая честь.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО 
a.eroshenko@vm.ru

РЕДАКЦИЯ ВЕЧЕРНЕЙ МОСКВЫ 
ПРИСОЕДИНЯЕТСЯ К ПОЖЕЛАНИЯМ 
ВДОХНОВЕНИЯ И ЗДОРОВЬЯ! 

дата

15 февраля 2023 года. Сергей Гармаш в спектакле «Кроткая» 
на XVI Зимнем международном фестивале искусств 

товарищ — 
газета

Мы продолжаем цикл публикаций «Наш век», посвященный грядущему 100-летию «Вечерней Москвы». И сегодня с юбилеем наше издание 
поздравляет экскурсовод олимпийского комплекса «Лужники» Александр Коляденков.
— Поздравляю любимую многими поколениями горожан «Вечерку» со знаменательной датой! Приятно видеть, что теме спорта и туризма, 
исторического наследия, его сохранения и бережного отношения к знаковым объектам уделяется так много внимания, — отметил он. 
Александр Коляденков подчеркнул, что юбилей «Вечерки» совпал с другими значимыми датами — 100-летием московского спорта 
и 67-летием «Лужников». И пожелал, чтобы юбилей запомнился новыми достижениями.

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 3

наш век

Форум помогает людям 
осуществлять свои мечты
С 2 по 5 сентября в Нижего-
родской области пройдет 
Международный инклюзив-
ный форум для лидеров со-
циальных изменений «Тер-
ритория РИТМА». Корре-
спондент «ВМ» узнала под-
робности.

Целью проекта стало пока-
зать людям, как быть смелым 
и не бояться реализовывать 
свои мечты. 
— Мы хотим дать такую воз-
можность тем, кто боится и не 
решается, — поделился автор 
проекта Роман Пономарен-
ко. — Идея зародилась у меня, 
когда я решил помогать людям 
достигать целей вопреки жиз-
ненным трудностям. В 11 лет 
я пережил травму и передвига-
юсь на коляске, но это не поме-
шало мне развиваться и стро-
ить успешную жизнь. 

Он отметил, что на форум лю-
ди приходят со своим проек-
том и с желанием менять свою 
страну, регион или город. 
В этом году есть и измене-
ния — в обновленную про-
грамму были внедрены ко-
мандное управление, образо-
вание, маркетинг и социаль-
ное предпринимательство. 
В этом году будет большое ко-
личество участников из Мо-
сквы, они также представят 
свои свежие идеи по разви-
тию общества. 
— Отдельно хочется отме-
тить, что форум служит еще 
и способом завести новые 
знакомства — все участники, 
как с инвалидностью, так 
и без нее, отлично взаимодей-
ствуют друг с другом, — ска-
зал Пономаренко. 
АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО
edit@vm.ru

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1 000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

КоллекционированиеЮридические
услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

форточка

Ольга Кузьмина — один из самых душевных обо-
зревателей «ВМ». Каждое слово — как весенний 
ветер, ворвавшийся в открытую форточку.

досье
Сергей Гармаш родился 
1 сентября 1958 года 
в Херсоне. С 1984 
по 2020 год служил 
в театре «Современник», 
сейчас играет в Малом 
театре. В его фильмогра-
фии более 100 ролей. 
В 2004 году получил по-
четное звание «Заслу-
женный артист Россий-
ской Федерации», в 2006 
году — «Народный ар-
тист Российской Федера-
ции», а в 2018 году на-
гражден орденом «За за-
слуги перед Отечеством».
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